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PUERTO La Confederación de Empresarios avisan de los daños causados en la  economía

La CES pide a los prácticos 
que retomen sus servicios
CONSECUENCIASAfecta al tráfico marítimo, a las empresas y al tráfico de 
suministros DEM ANDASParan para pedir una subida del 40%  del salario

Imagen de un barco navegando por el río Guadalquivir camino del Puerto de Sevilla.' -

Sevilla | La Confederación de 
Empresarios de Sevilla (CES) 
pidió ayer a  los prácticos del 
Puerto de Sevilla que “ reto
men la actividad con normali
dad”  y  que “ no obstaculicen” 
la entrada de buques, lo que 
“está afectando al tráfico ma
rítimo, a l buen funciona
miento de las cadenas de su
ministros y  a numerosas em
presas de Sevilla” .

“ Consideramos que esta 
medida de presión grave, in
justa y  desproporcionada, 
ejercida desde una situación 
de monopolio absoluto al ser 
el único operador posible del 
servicio de practicaje, lo que 
hace mucho daño al tejido 
productivo y  la  competitivi- 
dad de Sevilla” ,  alertó la Con
federación de Empresarios de 
Sevilla.

Los empresarios destaca
ron en una nota de prensa 
que el Puerto es “un enclave 
empresarial estratégico y  el 
principal polo de oportuni
dad del Área Metropolitana 
en términos de desarrollo 
económico” .  Por ello, desde 
la patronal sevillana se ha pe
dido “ m áxim a responsabili
dad”  a este colectivo.

“ No se puede parar el Puer
to. Esta situación, así como 
las elevadas demandas de los 
prácticos, un 40%  más de sa
larios, lo que supone retribu
ciones brutas en torno a

Apunte
Los prácticos los 
reanudan hoy
■  ■  La APS comunicó anoche 
que la Corporación de 
Prácticos reanudaría el 
servicio técnico-náutico de 
practicaje con la totalidad de 
prácticos disponibles este 
misno jueves.

190.0000 euros al año, genera 
incrementos en los costos 
operativos en los operadores. 
Subidas adicionales en retri
buciones o tarifas que las em
presas tendrán que asumir en 
un momento complicado por 
la fuerte inflación y  subida de 
los precios energéticos, de los 
combustibles, de los materia
les y  de las materias primas” , 
criticó la  patronal.

La Confederación de Em
presarios recordó que lleva 
años defendiendo la “ bús-

queda de vías”  que “ ayuden a 
compensar”  la  singularidad 
del Puerto de Sevilla como 
único puerto marítimo inte
rior de España. En estos mo
mentos de recuperación eco
nómica tras la  pandem ia y  la 
crisis que hemos vivido en los 
últimos años, los “esfuerzos” , 
abundó la CES, “ se deberían 
de centrar en buscar más bo
nificaciones que potencien la 
competitividad del Puerto e 
incentivar tráficos y  servicios 
marítimos” .
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Ana S. Ameneiro  

Un acuerdo alcanzado ayer por la 
tarde entre la Corporación de 
prácticos del Puerto de Sevilla y 
ría del Guadalquivir y la Autori-
dad Portuaria de Sevilla, con la 
mediación de la asociación Pro-
SevillaPort, permite desbloquear 
esta madrugada (del miércoles al 
jueves) la entrada y salida de bu-

ques que afectaba al Puerto de 
Sevilla y a sus empresas desde la 
madrugada del pasado domingo. 

En estos días 11 buques han re-
sultado bloqueados entre Sanlú-
car de Barrameda, Chipiona y Se-
villa por la protesta de los prácti-
cos, bien para salir del Puerto o 
bien para subir desde la desem-
bocadura. La función de estos 

profesionales es clave, ya que se 
encargan de que los buques re-
monten y bajen el río de forma 
segura desde Chipiona hasta el 
Puerto de Sevilla, y viceversa.    

Gracias a la mediación de  la 
asociación ProSevillaPort, las dos 
partes han acordado una prórro-
ga hasta el 31 de julio para nego-
ciar las condiciones de la nueva li-
cencia de practicaje de buques 
que debe renovarse con la firma 
de un nuevo pliego. La situación 
había llegado a un límite preocu-
pante para numerosas empresas 
que dependen de la carga y des-
carga portuaria, hasta el punto de 
que algunas empresas amenaza-
ban con irse del Puerto sevillano.  

La Confederación de Empresa-
rios de Sevilla (CES) advirtió ayer 
a los prácticos del Puerto de que 
retomaran la actividad con nor-
malidad para dejar de afectar “al 
tráfico marítimo, al buen funcio-
namiento de las cadenas de sumi-
nistros, y a numerosas empresas 
de Sevilla”. La patronal conside-
ró “esta medida de presión grave, 
injusta y desproporcionada, ejer-
cida desde una situación de mo-

nopolio absoluto – al ser el único 
operador posible del servicio de 
practicaje– y que hace mucho da-
ño al tejido productivo y la com-
petitividad de Sevilla”. La CES re-
cordó que los prácticos pedían un 
40% de incremento salarial. A las 
12:00 de ayer, por medio de Pro-
SevillaPort, los prácticos trasla-
daron una propuesta de acuerdo 
al Puerto y el gremio respondió 
al requerimiento de la Autori-
dad Portuaria “que pone en 
cuestión la profesionalidad de 
los prácticos y de su sistema or-
ganizativo para prestar el servi-
cio, sugiriendo que las demoras 
que se han venido produciendo 
en los últimos meses tienen un 
trasfondo reivindicativo”. 

l Once buques se han quedado paralizados 

desde el domingo entre Sanlúcar, Chipiona 

y Sevilla por la protesta de los prácticos

Un acuerdo desbloquea la 
entrada y salida de buques 
que afectaba al Puerto 

M. G. 

Una imagen de archivo de un buque remontando el estuario.

Aumento. Es el incremento 
salarial que demandan los 
prácticos, según los empresarios

40%
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La patronal insta a los prácticos a «retomar» el servicio en el
Puerto para zanjar el «daño» a la economía
«Consideramos que esta medida de presión grave, injusta y desproporcionada, ejercida
desde una situación de monopolio absoluto al ser el único operador posible del servicio de
practicaje, lo que hace mucho daño al tejido productivo y la competitividad de Sevilla»,según
la CES. Los empresarios sevillanos han destacado en una nota que el Puerto es «un enclave
empresarial estratégico y el principal polo de oportunidad del Área Metropolitana en términos
de desarrollo económico».

by SevillaNegocios  •  original

30/07/2020 Puerto de Sevilla POLITICA PUERTO DE SEVILLA

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha pedido este miércoles a los prácticos
del Puerto de Sevilla que «retomen la actividad con normalidad» y que «no obstaculicen» la
entrada de buques, lo que «está afectando al tráfico marítimo, al buen funcionamiento de las
cadenas de suministros y a numerosas empresas de Sevilla».

«Consideramos que esta medida de presión grave, injusta y desproporcionada, ejercida desde
una situación de monopolio absoluto al ser el único operador posible del servicio de practicaje,
lo que hace mucho daño al tejido productivo y la competitividad de Sevilla»,según la CES.

Los empresarios sevillanos han destacado en una nota que el Puerto es «un enclave
empresarial estratégico y el principal polo de oportunidad del Área Metropolitana en términos
de desarrollo económico». Por ello, desde la patronal sevillana se ha pedido «máxima
responsabilidad» a este colectivo profesional.

«No se puede parar el Puerto. Esta situación, así como las elevadas demandas de los
prácticos un 40% más de salarios, lo que supone retribuciones brutas en torno a 190.0000
euros al año, genera incrementos en los costos operativos en los operadores. Subidas
adicionales en retribuciones o tarifas que las empresas tendrán que asumir en un momento
complicado por la fuerte inflación y subida de los precios energéticos, de los combustibles, de
los materiales y de las materias primas», ha criticado la patronal.

La CES ha recordado que «lleva años defendiendo la «búsqueda de vías» que «ayuden a
compensar» la singularidad del Puerto de Sevilla como único puerto marítimo interior de
España. En estos momentos de recuperación, los «esfuerzos», ha abundado la CES, «se
deberían de centrar en buscar más bonificaciones que potencien la competitividad del Puerto e
incentivar tráficos y servicios marítimos».
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La patronal insta a los prácticos a "retomar" el servicio en el

Puerto para zanjar el "daño" a la economía de Sevilla
original

SEVILLA, 17 May. (EUROPA PRESS) -

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha pedido este miércoles a los prácticos
del Puerto de Sevilla que "retomen la actividad con normalidad" y que "no obstaculicen" la
entrada de buques, lo que "está afectando al tráfico marítimo, al buen funcionamiento de las
cadenas de suministros y a numerosas empresas de Sevilla".

"Consideramos que esta medida de presión grave, injusta y desproporcionada, ejercida desde
una situación de monopolio absoluto al ser el único operador posible del servicio de practicaje,
lo que hace mucho daño al tejido productivo y la competitividad de Sevilla", ha alertado la
CES.

Los empresarios sevillanos han destacado en una nota de prensa que el Puerto es "un
enclave empresarial estratégico y el principal polo de oportunidad del Área Metropolitana en
términos de desarrollo económico". Por ello, desde la patronal sevillana se ha pedido "máxima
responsabilidad" a este colectivo profesional.

"No se puede parar el Puerto. Esta situación, así como las elevadas demandas de los
prácticos --un 40% más de salarios, lo que supone retribuciones brutas en torno a 190.0000
euros al año--, genera incrementos en los costos operativos en los operadores. Subidas
adicionales en retribuciones o tarifas que las empresas tendrán que asumir en un momento
complicado por la fuerte inflación y subida de los precios energéticos, de los combustibles, de
los materiales y de las materias primas", ha criticado la patronal.

La CES ha recordado que "lleva años defendiendo la "búsqueda de vías" que "ayuden a
compensar" la singularidad del Puerto de Sevilla como único puerto marítimo interior de
España. En estos momentos de recuperación, los "esfuerzos", ha abundado la CES, "se
deberían de centrar en buscar más bonificaciones que potencien la competitividad del Puerto e
incentivar tráficos y servicios marítimos".
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La patronal insta a los prácticos a
"retomar" el servicio en el Puerto para

zanjar el "daño" a la economía
   

Europa Press

Tiempo de lectura: 1'  17 may 2023 - 13:41 | Actualizado 13:42

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha pedido este
miércoles a los prácticos del Puerto de Sevilla que "retomen la actividad
con normalidad" y que "no obstaculicen" la entrada de buques, lo que
"está afectando al tráfico marítimo, al buen funcionamiento de las
cadenas de suministros y a numerosas empresas de Sevilla".

"Consideramos que esta medida de presión grave, injusta y
desproporcionada, ejercida desde una situación de monopolio absoluto
al ser el único operador posible del servicio de practicaje, lo que hace
mucho daño al tejido productivo y la competitividad de Sevilla", ha
alertado la CES.

Los empresarios sevillanos han destacado en una nota de prensa que el
Puerto es "un enclave empresarial estratégico y el principal polo de
oportunidad del Área Metropolitana en términos de desarrollo
económico". Por ello, desde la patronal sevillana se ha pedido "máxima
responsabilidad" a este colectivo profesional.

"No se puede parar el Puerto. Esta situación, así como las elevadas
demandas de los prácticos --un 40% más de salarios, lo que supone
retribuciones brutas en torno a 190.0000 euros al año--, genera
incrementos en los costos operativos en los operadores. Subidas
adicionales en retribuciones o tarifas que las empresas tendrán que
asumir en un momento complicado por la fuerte inflación y subida de los
precios energéticos, de los combustibles, de los materiales y de las
materias primas", ha criticado la patronal.

La CES ha recordado que "lleva años defendiendo la "búsqueda de vías"
que "ayuden a compensar" la singularidad del Puerto de Sevilla como
único puerto marítimo interior de España. En estos momentos de
recuperación, los "esfuerzos", ha abundado la CES, "se deberían de centrar
en buscar más bonificaciones que potencien la competitividad del Puerto
e incentivar tráficos y servicios marítimos".
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La Confederación de Empresarios de Sevilla, CES, pide a los prácticos del Puerto que
retomen la actividad con normalidad y que "no obstaculicen la entrada de buques, lo
está afectando al tráfico marítimo, al buen funcionamiento de las cadenas de
suministros, y a numerosas empresas de Sevilla". 

PUBLICIDAD

PROTESTA DE LA CORPORACIÓN DE PRÁCTICOS

Reciente paso de buques por el río / PRÁCTICOS DE SEVILLA

DROGAS Fentanilo: la peligrosa droga 25 veces más fuerte que la heroína que preocupa al mundo

El bloqueo de buques afecta a numerosas
empresas de Sevilla, denuncia la patronal CES

“Las medidas de presión de los prácticos son graves, injustas y desproporcionadas”, recalca
la Confederación de Empresarios de Sevilla



El Colegio y la Federación de Prácticos desaprueban el bloqueo de buques del gremio de Sevilla

Los prácticos acusan al Puerto de Sevilla de actuar "de forma unilateral" sin contar con el gremio

Reciente paso de buques por el río

w v J 
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Para los empresarios de Sevilla, el Puerto es un enclave empresarial estratégico y el
principal polo de oportunidad del Área Metropolitana en términos de desarrollo
económico. Por ello, desde la patronal sevillana se pide "máxima responsabilidad a
este colectivo profesional, ya que consideramos que esta medida de presión grave,
injusta y desproporcionada, ejercida desde una situación de monopolio absoluto – al
ser el único operador posible del servicio de practicaje- y que hace mucho daño al
tejido productivo y la competitividad de Sevilla".

"No se puede parar el Puerto. Además, esta situación, así como las elevadas
demandas de los prácticos - un 40% por ciento más de salarios, lo que supone
retribuciones brutas en torno a 190.0000 euros al año-, genera incrementos en los
costos operativos tanto en operadores, y subidas adicionales en retribuciones o
tarifas afecta al coste de escala del buque, que las empresas tendrán que asumir, en
un momento en un contexto económico complicado por la fuerte inflación y subida
de los precios energéticos, de los combustibles, de los materiales y de las materias
primas, que afecta de manera determinante a los costes de producción, en un
mercado cada vez más global".

La CES lleva años defendiendo la búsqueda de vías que ayuden a compensar esta
especial singularidad de un Puerto que sigue representando el principal polo de
oportunidad del Área Metropolitana en términos de desarrollo económico.

"La singularidad de ser el único puerto marítimo interior de España es un elemento
crítico en cuanto a la repercusión de las tarifas de practicaje que los usuarios del
puerto (empresas) deben abonar y que inciden directamente en el coste total de la
escala de un buque, por lo que un incremento significativo como el que demanda la
Corporación de Prácticos ocasionaría graves perjuicios a los intereses generales que
el Puerto de Sevilla representa".

La CES lleva años pidiendo vías que ayuden a compensar la especial singularidad
del Puerto de Sevilla, único puerto marítimo de interior en el territorio nacional, lo que
le confiera una particularidad geográfica se viene trasladando de forma cotidiana y
de muy diversa manera al funcionamiento y gestión de este.

"En estos momentos de recuperación, los esfuerzos se deberían de centrar en buscar
más bonificaciones que potencien la competitividad del puerto e incentivar
tráficos y servicios marítimo que coadyuven al desarrollo económico y social, como
incentivar tráficos clave como la exportación de trigo duro, la carga de proyecto, los
productos siderúrgicos y el contenedor y el tráfico rodado".
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Un acuerdo desbloquea la entrada y salida de buques que

afectaba al Puerto de Sevilla
En estos días 11 buques han resultado bloqueados entre Sanlúcar de Barrameda, Chipiona y

Sevilla por la protesta de los prácticos, bien para salir del Puerto o bien para subir desde la

desembocadura. La función de estos profesionales es clave, ya que se encargan de que los

buques remonten y bajen el río de forma segura desde Chipiona hasta el Puerto de Sevilla, y

viceversa.

Diario de Sevilla  •  original

Los prácticos desbloquean la entrada y salida de buques que afectaba al Puerto de Sevilla / Prácticos de Sevilla

Un acuerdo  alcanzado este miércoles por la tarde entre la Corporación de prácticos del Puerto

de Sevilla y ría del Guadalquivir y la Autoridad Portuaria de Sevilla, con la mediación de la

asociación ProSevillaPort, permite  desbloquear esta madrugada la entrada y salida de buques

que afectaba al Puerto de Sevilla y a sus empresas  desde la madrugada del pasado domingo.

En estos días 11 buques han resultado bloqueados  entre Sanlúcar de Barrameda, Chipiona y

Sevilla por la protesta de los prácticos, bien para salir del Puerto o bien para subir desde la

desembocadura. La función de estos profesionales es clave, ya que se encargan de que los

buques remonten y bajen el río de forma segura desde Chipiona hasta el Puerto  de Sevilla, y

viceversa.

Gracias a la mediación de ProSevillaPort, las dos partes han acordado una prórroga hasta el

31 de julio para negociar  las condiciones de la nueva licencia de practicaje  de buques que

debe renovarse con la firma de un nuevo pliego.

La situación había llegado a un límite preocupante para numerosas empresas que dependen de

la carga y descarga portuaria, hasta el punto de que algunas empresas amenazaban con irse del

Puerto sevillano. La Confederación de Empresarios de Sevilla, CES, reclamó este miércoles a

los prácticos del Puerto que retomaran la actividad con normalidad para dejar de afectar "al

tráfico marítimo, al buen funcionamiento de las cadenas de suministros, y a numerosas

empresas de Sevilla".

A las 12:00 horas de este miércoles, por medio de ProSevillaPort, el colectivo de los prácticos

trasladó una propuesta de acuerdo  a la Autoridad Portuaria de Sevilla. También este jueves el

gremio ha respondido a un requerimiento de la Autoridad Portuaria "que pone en cuestión la

profesionalidad de los prácticos  del Puerto de Sevilla y de su sistema organizativo para prestar

el servicio, sugiriendo que las demoras que se han venido produciendo en los últimos meses

tienen un  trasfondo reivindicativo".
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ABC SEVILLA  

La asociación de Hosteleros de Se-

villa y provincia pide al futuro alcal-

de una nueva ordenanza de velado-

res dentro de una serie de propues-

tas que han anunciado en medio de 

la campaña electoral para las comi-

cios municipales del próximo 28 de 

mayo. También solicitan la «revisión 

de las Zonas Acústicamente Satura-

das (ZAS) las cuales, tras más de 

quince años, siguen sin ser revisa-

das y modificadas en función a la 

nueva realidad de las infraestructu-

ras de la ciudad». 

El colectivo apunta en una nota de 

prensa que las «zonas que actualmen-

te son de circulación exclusiva de pea-

tones, continúan bajo mediciones so-

noras completamente obsoletas» y 

que «impiden en algunos casos» y se-

gún los hosteleros, «la apertura de 

nuevos establecimientos hosteleros 

o la realización de obras de mejora y 

o ampliación de los ya existentes». Se 

trata, según la asociación, de «un to-

tal de 585 establecimientos regidos 

por unas mediciones anacrónicas y 

que requieren de su actualización». 

Coordinación 

Además, comentaron que «debería ha-

ber una coordinación entre la conce-

sión de licencias de actividad trami-

tadas por Urbanismo y los posterio-

res controles documentales realizados 

por técnicos de Medioambiente». Igual-

mente señalaron que «es común que 

una aprobación por parte de uno de 

los organismos pueda ser revocada 

por una revisión posterior, aunque se 

encuentre en la misma disposición y 

términos». 

Hosteleros piden una nueva 
ordenanza de veladores

EXIGENCIA PARA EL FUTURO ALCALDE
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Eduardo Fuentesal, Javier Rubio y Leandro Gayango, directivos de Tier1 Technology  // ABC

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo sevillano Tier1 Technology, que 
cotiza en el índice BME Growth (la Bol-
sa de las pymes) y está especializado en 
la implantación de software y desplie-
gue de infraestructura de tecnologías 
de la información, apuesta por el creci-

miento orgánico -con su filial Comer-
zzia como palanca de impulso en el sec-
tor del ‘retail’- pero también por el inor-
gánico, para lo cual estudia la compra 
de empresas de software en sectores 
adyacentes, entre ellos la restauración 
o ciberseguridad, según ha podido sa-
ber ABC. 

La compañía, que celebra este jueves 
su 30 aniversario reuniendo a clientes, 
accionistas y empleados, alcanzó en 
2022 una facturación de 18,3 millones 
de euros (+7,1%), un ebitda de 1,9 millo-
nes, mil clientes y 300 empleados en 
plantilla. Actualmente tiene 20 oficinas 
en España y el extranjero (Estados Uni-

dos y Latam). Entre sus clientes priva-
dos figuran FNAC, Aromas, el grupo MP, 
Supermercados MAS, Bimba y Lola, Ál-
varo Moreno, Marypaz o Brico Dépôt, y 
entre los públicos, la Junta de Andalu-
cía, diputaciones provinciales, Adif, uni-
versidades y ayuntamientos.  

La empresa, que salió a Bolsa hace 
cinco años, fue fundada por el empren-
dedor Javier Rubio, quien había creado 
en 1993 la empresa Microsistemas y Soft-
ware, sociedad que hoy es la tenedora 
de sus acciones en Tier1. Con su salida 
al mercado bursátil, la compañía pre-
tendía reforzar su imagen frente a gran-
des clientes, ya que ello le exige un ejer-

La cotizada sevillana Tier1 busca 
empresas de software para crecer

∑ El grupo cumple 30 
años sumando mil 
clientes y 300 
trabajadores

cicio de transparencia al publicar con-
tinuamente los datos de su gestión. 

Otra de las razones por las que salió 
al parqué fue tener una valoración de 
mercado de cara a operaciones de M&A 
y contar con mayor capacidad financie-
ra, explica Eduardo Fuentesal, presi-
dente institucional y director corpora-
tivo de Tier1, que matiza que aún no han 
recurrido a esa vía para financiarse.  «Co-
tizar te permite que haya fondos que te 
apoyen y nos ha hecho madurar», con-
cluye. 

Como su ‘free float’ era pequeño y 
apenas había rotación en sus acciones, 
en 2021 los socios de la compañía sevi-
llana decidieron vender el 17,5% de sus 
acciones a inversores individuales e ins-
tituciones. En 2022, la empresa regis-
tró una rotación del 35% de sus accio-
nes, 3,5 millones de acciones. Su capi-
talización al día de ayer era de 19,1 
millones de euros, frente a los 29,4 mi-
llones que llegó a alcanzar en 2021. 

Tier1, cuyo capital social lo constitu-
yen diez millones de acciones, está par-
ticipada por Javier Rubio, su CEO, que 
cuenta actualmente con el 44,35% del 
capital tras haber tenido casi un 70%; 
Juan Luis Villanueva Ruiz-Mateos (6,2%), 
Eduardo Fuentesal, su presidente (6,2%): 
Between All Impulse (5,71%), un vehí-
culo de participación de los empleados; 
y el fondo luxemburgués Axxion (5%). 

En los últimos años ha cerrado va-
rias operaciones para hacerse con par-
ticipaciones de la firma sevillana Dina-
mic Area (2020), la portuguesa CPI Re-
tail (2021), la vasca Computada (2021) 
y la madrileña ASG (2017).  

Líneas de negocio 
Sus líneas de negocio son la construc-
ción, implantación y mantenimiento de 
software empresarial y el despliegue y 
mantenimiento de infraestructuras de 
tecnologías de la información. El gru-
po quiere potenciar su servicio 360 gra-
dos, ocupándose del software necesa-
rio para la gestión digital de la empre-
sa (comercio online, stocks, pedidos, 
recogidas de compras, aplicaciones, ta-
quillas...) y también del hardware en 
grandes empresas o multinacionales de 
retail de la alimentación en la penínsu-
la ibérica.
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Cruzcampo irrumpe en el mercado de 
las cervezas bajas en alcohol con una 
propuesta creada e ideada en Sevilla, 
en la ubicación en la que se alumbró 
su primera bebida en 1904. Se trata de 
‘Tremenda’, un producto con la mitad 
de graduación alcohólica de una cer-
veza tradicional y que ha sido elegi-
da entre una decena de propuestas 
como la apuesta de lanzamiento de la 
cervecera para 2023. 

Así lo indicó a ABC la directora de 
Innovación de Heineken España, Ele-
na Morales. En concreto, este zumo 
de cebada cuenta con 2,4 grados, la 
mitad de los 4,8 grados de Cruzcam-
po Pilsen. Esta propuesta fue testada 
en algunos establecimientos hostele-
ros y ha empezado a comercializarse 
esta misma semana tanto para los li-
neales de los supermercados (en for-
mato lata) como para la restauración 
(en vidrio). 

Su lanzamiento se corresponde con 
una apuesta de Heineken España por 
la innovación después de que la cer-
vecera haya destinado a este propó-
sito el 25% de la inversión de sus mar-
cas. «Nuestra ambición es duplicar en 
los próximos años el porcentaje de in-
gresos que viene de las innovaciones», 

explicó Morales. Algunas de las apues-
tas que han salido al mercado con más 
éxito han sido ‘Radler’ o ‘Cider’. 

El año pasado fue el turno de Hei-
neken Silver, ya que la estrategia de 
la cervecera es lanzar un producto 
nuevo anualmente, aunque en ocasio-
nes estrenan dos si el segundo no es 
una cerveza. «Identificamos las ma-
crotendencias y ahora los consumi-
dores quieren nuevos sabores y tam-
bién sentirse bien y cuidarse», seña-
ló. La receta se ha formulado y 
probado en la Factoría de Cruzcam-
po en la capital andaluza, donde se 
crean nuevas cervezas constantemen-
te. Su primera muestra surgió en 2021 
y su menor graduación se debe a que 
durante su elaboración se emplea una 
nueva levadura que produce menos 
alcohol sin restarle aroma y cuerpo. 

Su elaboración se ha ido mejoran-
do desde entonces, con hasta doce lo-
tes diferentes en los que se iban mo-
dificando la malta y el lúpulo para con-
seguir la receta actual. Sus primeras 
pruebas eran lotes de 500 litros pre-
parados en la microcervecería que 
Cruzcampo tiene en su fundación, 
pero actualmente la bebida se elabo-
ra en su fábrica habitual. 

Una tendencia de mercado 

El consumo de cervezas bajas en al-
cohol está creciendo significativamen-
te en Europa. Esta línea se conoce 
como ‘session’ y su impacto en mer-
cados con gran tradición cervecera, 
como son Alemania o Austria, supo-
ne ya el 6% del consumo total. Más lla-
mativo es el dato de Suecia, donde re-
presenta el 25%.

Cruzcampo irrumpe 
en el mercado de las 
cervezas bajas en 
alcohol

∑ Es el lanzamiento de 
Heineken este año  y 
responde a una 
tendencia europea de 
consumo  

Presentación de la nueva cerveza en la Factoría  // VÍCTOR RODRÍGUEZ
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Tremenda de Cruzcampo, la cerveza con la mitad de alcohol

hecha en Sevilla
Tremenda, el nombre escogido por Cruzcampo para su nueva cerveza con la mitad de

alcohol es la punta de lanza con ADN sevillano en la tendencia de las session, aquellas

espumosas con la mitad de alcohol que piden más en Europa, "lo que permite alargar el

momento cervecero". Y para conseguir el sabor, esta cerveza que nació en la

microcerveceria que la compañía mantiene en la misma fábrica que fundaron los hermanos

Osborne en 1904, su secreto es la levadura.

original

María Ruiz Sanguino, responsable de Cruzcampo; Elena Morales, directora de Innovación de HEINEKEN España;

Regla Bejarano, directora de Fundación Cruzcampo

Tremenda, el nombre escogido por Cruzcampo para su nueva cerveza con la mitad de alcohol

es la punta de lanza con ADN sevillano en la tendencia de las session, aquellas espumosas

con la mitad de alcohol que piden más en Europa, "lo que permite alargar el momento

cervecero".

Y para conseguir el sabor, esta cerveza que nació en la microcerveceria que la compañía

mantiene en la misma fábrica que fundaron los hermanos Osborne en 1904, su secreto es la

levadura. Tiene el dulzor de la malta pilsen y el amargor del lúpulo.  Los aperitivos fríos,

ensaladas, pescados y carnes blancas son las que mejor combinan.

En cualquier caso, de un pequeño lote en Factoría Cruzcampo, micro cervecería con fin social

y sede de la Fundación Cruzcampo, donde los maestros cerveceros de Cruzcampo elaboran

cervezas artesanas y donde todo lo recaudado se reinvierte en formación y becas para

jóvenes, a través del programa Talento Cruzcampo, cuyo objetivo es promover la

empleabilidad de este colectivo en el sector de la hostelería.

La respuesta de los consumidores fue muy positiva. "La idea de una cerveza creada para

tener la mitad de alcohol se veía claramente superada por una experiencia de consumo no

esperada, un tremendo sabor, explica Irene Pascual, maestra cervecera en Factoría

Cruzcampo. "Tremenda es pura innovación, una cerveza con la mitad de alcohol y que sabe a

cerveza cerveza, perfecta para cuando el cuerpo te pida mucho lirili y la mitad de lerele",

añade.

En los últimos diez años, Heineken España ha lanzado más de 40 innovaciones, incluyendo

categorías que han transformado el mercado de la cerveza y las bebidas: como  Radler y Cider,

de cuya introducción y desarrollo fue pionera en nuestro país y hoy sigue siendo líder. En los
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últimos tres años, la compañía ha destinado a innovación el 25% de la inversión de sus

marcas y "nuestra ambición es duplicar en los próximos tres años nuestro ratio de innovación

(el porcentaje de ingresos que viene de las innovaciones)", explica Elena Morales.

Ahora llega el turno de las session, cervezas con menor graduación alcohólica que la que

tiene habitualmente su estilo de referencia (en el caso de Cruzcampo Tremenda -2,4ª-, tiene la

mitad de alcohol que Cruzcampo Pilsen - 4,8º-). Esta tendencia, que llega a España de la

mano de Cruzcampo Tremenda, está ya muy asentada en países de tanta tradición cervecera

como Alemania o Austria, donde supone un 6% del mercado, algo así como nuestro mercado

de Sin Alcohol. En países como Suecia llega a ser más del 25% del mercado. Un fenómeno

que según Morales tiene cabida en nuestro país porque los españoles tenemos una gran

manera de consumir cerveza, pues lo que buscamos mayoritariamente es sabor, disfrute o

unas determinadas propiedades, no graduación alcohólica, explica.

De hecho, los datos más recientes confirman cómo la evolución de la sociedad nos lleva a un

consumo de alcohol más consciente. La intención de moderar el consumo de alcohol es una

tendencia al alza en los últimos años, curiosamente empujada por las generaciones más

jóvenes, interesadas en hacerlo compatible con otras actividades o motivados por el control de

la autoimagen en redes sociales, entre otros.
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R. Rocha 

Hay veces que descubrir un pro-
ducto tiene mucho que ver con 
desterrar prejuicios y plantear 
nuevas formas de abordarlo. En 
cocina llevan siglos combinando 
diferentes alimentos para crear 
nuevos sabores y texturas. Los vi-
nos y licores han tenido tradicio-
nalmente una evolución más len-
ta. Pero en los últimos años una 
marca  que es sinónimo de brandy, 
Fundador, ha hecho un especial 
esfuerzo por abrir el mercado a 
nuevas formas de disfrutar del 
destilado y de ello fueron testigos 
más de 80 personas que se reunie-
ron en la Taberna del Alabardero 
de Sevilla para, de la mano de dos 
Brand Ambassador, Macarena 
García y Alberto Pizarro, viajar por 
la historia del brandy.  

Esta bodega nació en Jerez de la 
Frontera en 1730 de la mano de un 
irlandés y que desde 2015 pertene-
ce al grupo filipino Emperador. El 
nacimiento del brandy fue en 1874 
cuando el sobrino del fundador, 
Pedro Domecq, recibió un pedido 
del norte de Europa de aguardien-
tes de gran calidad que después de 
dos años el comprador rechazó. 
Los dejó en las botas durante cinco 
o seis años hasta que alguien deci-
dió probarlo, quizá por su peculiar 
aroma, y aquí comenzó la historia 
del brandy Fundador.  

Alberto Pizarro explicó que 
para ser considerado brandy, el 
líquido debe tener 36 grados de 
volumen de alcohol por litro y 

haber envejecido en una bota 
que antes tuvo vino de jerez, co-
nocido como sherry cask. 

En su crianza todo está mimado. 
Desde la solera utilizada hasta las 
duelas hechas con roble america-
no que forman sus barricas. No en 
vano, el brandy es el más noble de 
los licores y disfrutar de ellos sin 
complejos es uno de los mensajes 
que quedaron más claros durante 
la cata organizada por Diario de 
Sevilla. Al final, se envejecen en 
botas que han tenido los mejores 
vinos durante muchos años, en al-
gunas ocasiones, siglos. 

El Brand Ambassador Alberto Pi-
zarro contextualizó cada uno de 
los cuatro brandies de Jerez que se 
probaron: Fundador Solera She-
rry Cask, Fundador Doble Made-
ra, Fundador Triple Madera y Fun-

dador Supremo 15, con licores y 
destilados más habituales de for-
mar parte de combinados.  

De este modo, en una innova-
dora forma de maridar cada una 
de las copas con comida, para de-
mostrar que también puede ser 
una buena opción utilizar el 
brandy para acompañar una cena 
o un almuerzo, los catadores co-
menzaron con el Solera Sherry 
Cask. “Se asemeja a un tequila”, 
explicó Pizarro.  

“Los destilados hay que cono-
cerlos poco a poco, en este caso 
los aromas a vainilla están muy 
presentes, los mismos que hay en 
la leche materna”, afirmó. El 
brandy tiene un ligero cosquilleo 
en el paladar y una untuosidad 
que dejan con las ganas de seguir 
con otro sorbo más. En este caso, 

se acompañó por atún marinado 
con soja, lima y jengibre y con sal-
món a las finas hierbas.  

Es curioso cómo el destilado 
potencia el sabor de la lima y, so-
bre todo, del jengibre. Una sensa-
ción que atrapa este primer mo-
mento de la cata y que deja a los 
asistentes con ganas de continuar 
descubriendo el resto de las co-
pas. El siguiente, el Doble Made-
ra, pasa del oloroso al amontilla-
do. Es más denso y la untuosidad 
es aliada con las velas de langosti-
nos con Romesco y el quiche de 
queso payoyo de la cata.  

El siguiente escalón es el Triple 
Madera. Aquí aparece el Pedro 
Ximénez. Hay más matices: aflo-
ran aromas de café, incluso taba-
co de pipa. Es mucho más dulce y 
potencia los sabores de los platos 

elegidos para acompañarlo: arroz 
meloso y brocheta de pollo. 

A medida que el paladar se va 
haciendo al brandy, se van desve-
lando nuevos matices a la hora de 
pasar al siguiente. Por eso, cuando 
llega el momento de Fundador Su-
premo, envejecido en las mejores 
botas de jerez hay ganas de seguir. 
Un puro destilado de vino que tie-
ne 40 grados y que pica en boca 
aunque tiene un gran recorrido, 
casi se puede masticar. Para acom-
pañarlo, se eligió una minialbón-
diga especiada y terrina de foie y 
frambuesa. Para cerrar el círculo 
del brandy, una copa de Solera 
Sherry Cask con Coca-Cola, de-
mostrando que, siempre con la 
moderación responsable, el 
brandy es el compañero perfecto 
para diferentes situaciones. 

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Alberto Pizarro y Macarena García, los ‘Brand Ambassador’ de Fundador que dirigieron la cata.
 

Los asistentes aprendieron a acercarse al brandy con otra mirada.

 

Una de las participantes en la cata.
. 

Unas ochenta personas asistieron a la cata en la Taberna del Alabardero.

 

  

 

El lado rebelde y más 
joven del brandy

l La cata organizada por ‘Diario de Sevilla’ y Fundador 
muestra las infinitas posibilidades que ofrece este 
destilado jerezano en coctelería y en la gastronomía
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Si Emasesa introduce en la red agua 
del río, tras filtrarla, volveríamos a los 

orígenes del abastecimiento 

D
EL «ojú, lo negro viene por ahí» que con 

toda su gracia de San Juan del Puerto de-

cía Jesús Quintero que debían comentar 

los hombres del tiempo de la tele cuan-

do presentan los mapas de predicciones (añadien-

do el clásico, «anda que no va a caé ná»; vamos, 

una DANA), hemos pasado a estos meses de rui-

na, más secos que el ojo de un tuerto. De modo que, 

según la tesis del inolvidable Loco, ante los mapas 
de predicciones, los hombres del tiempo deberían 

decir viendo las perspectivas de que no caiga ni 

una gota: «Yo que ustedes hacía provisiones de ga-

rrafones de agua mineral, por si las moscas».  

Esa es la perspectiva que nos pintan las estadís-

ticas sobre los porcentajes de reservas actuales de 

agua en los embalses de Andalucía, comparadas 

con las de hace un año. Y mientras que hace poco 

nos decían que no había la menor preocupación 

sobre el abastecimiento de agua a Sevilla, que ha-

bía reservas para más de un año, de pronto hemos 

empezado a oír que como esto siga así, vamos a te-

ner que coger agua del río. «Si es que el río todavía 

trae agua», que añadiría un pesimista sobre la du-

ración de esta sequía. 

Antes de que con La Minilla primero y con Me-

lonares después Sevilla tuviera asegurada el agua 

de sus grifos aun en las peores sequías, coger agua 

del río para meterla en la red de distribución no 

era nada nuevo. Que yo recuerde, en tiempos del 

alcalde Uruñuela, que tuvimos una sequía gorda 

y con retracciones, se cogió agua del río a la altu-

ra de La Algaba, y filtró para meterla en la red de 

distribución de Emasesa. Lo del «agua filtrada» es 

algo sevillano antiguo que está en la historia del 

abastecimiento. En todas las viviendas de Sevilla 

había dos clases de agua, con dos tuberías de abas-

tecimiento distinto: el «agua filtrada» y «el agua 

de los ingleses». La potable era la de los ingleses, 

de la que solía haber un solo grifo en la cocina. Ins-

talaron esta red los ingleses de la compañía «The 

Seville Water Works Company, Limited» (SWW), 

que se surtía de los manantiales de Santa Lucía, 

en Alcalá de Guadaira, la Fuente del Arzobispo y 

la Fuente de Tomares, en Triana. Red que fue inau-

gurada por la Reina Isabel II en 1883 y que perma-

neció en manos británicas hasta que el Ayunta-

miento la rescató a fines de 1956 y creó Emasesa. 

Si se fijan en los viejos registros de hierro del agua 

en las calles, podrán ver que unos llevan las inicia-
les «SWW», los del «Sevilla Water Works», el agua 

de los ingleses, como otros el acrónimo «AF», que 

es «Agua Filtrada», agua del río incorporada a la 

red, o ambos.  

Dios quiera que llueva pronto, más que en los 

viejos anuncios de paraguas de Casa Rubio en la 

radio y que la diferencia entre «AF» y «SWW» que-

de en el recuerdo callejero casi arqueológico de 

los registros del abastecimiento de agua a Sevi-

lla. Pero que sepan que si Emasesa introduce en 

la red agua del río, tras filtrarla, volveríamos a los 

orígenes del abastecimiento. Tan clásico, que has-

ta habrá quien pida que se edite un cartel, se or-

ganice el Pregón del Agua Filtrada y Marvizón 

componga una marcha para la ocasión. 

ANTONIO  
BURGOS

El agua filtrada

EL RECUADRO
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Expertos del marketing se reúnen en la Escuela 
Superior de Hostelería de Sevilla

El pasado 11 de mayo, Foro Marketing Sevilla celebró en la Escuela 
Superior de Hostelería de Sevilla, un encuentro que puso en valor la 
importancia que tiene el marketing en las empresas en la actualidad. 
Los fundamentos del marketing, la estrategia, el plan de acción, el 
posicionamiento, el dato, el análisis, la segmentación y, principal-
mente, el talento fueron los protagonistas de las jornadas. De la 
bienvenida se encargó Javier Aguiar, responsable de Formación, Área 
de Servicios de Restauración y Sumillería en la Escuela Superior de 
Hostelería de Sevilla, y Rocío Tornay, presidenta de Foro Marketing 
Sevilla.

El vistazo
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A. E. Y.
17 Mayo, 2023 - 16:35h

b
 MÁS INFORMACIÓN

El comercio electrónico desvelará sus novedades en Ecommerce Tour Sevilla, que se
celebra el jueves 25 de mayo en el Centro de Convenciones Cartuja Center de Sevilla. 

Se trata del evento de referencia en las últimas tendencias en comercio electrónico,
tras el éxito de las seis ediciones anteriores por las que han pasado más de 3.000
personas desde el 2017. 

En este ciclo de conferencias se
expondrán casos de éxito de
"ecommerce" locales y mesas redondas,
donde se tratará la importancia de los
medios digitales, su crecimiento y
logística, en un plan estratégico de
negocio.

PUBLICIDAD

EMPRESAS AL DÍA

EMPRESAS AL DÍA INDUSTRIA AL DÍA

El comercio electrónico desvelará sus
novedades en Ecommerce Tour Sevilla

Se inaugura el jueves 25 de mayo en el Centro de Convenciones Cartuja Center de Sevilla.
Mediamarkt, PC Componentes y Phone House lideran el comercio on line de electrónica



Patrocinadores del Ecommerce Tour Sevilla.

w v J 

E-shopper Barometer.

Últimas noticias Más leído

1

2

3

La Sed realizará una
copia en tecnología 3D de
la imagen del crucificado

Kinuyo Tanaka, al fin

Un trabajador que perdió
un pie en un accidente
laboral en Alcalá recibe
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Y es que las cifras del comercio
electrónico en nuestro país son más que
positivas.

Algo que queda reflejado en el informe
"Comercio Electrónico en España 2021" de la Comisión Nacional de los Mercados y
la Competencia (CNMC), durante el segundo trimestre de 2021, que muestra cómo
las ventas del comercio electrónico en España alcanzaron los 13.92 mil millones de
euros, lo que supuso un aumento del 28,1% en comparación con el mismo trimestre
del año anterior.

En cuanto a Andalucía, los datos del "ecommerce" también son más que positivos. Y
es que el 88% de los andaluces ya realiza sus compras en formato online, y más de la
mitad (54%) de quienes compran y venden por internet lo hace de forma recurrente,
es decir, al menos una vez al mes.

Así lo revelaban datos de la segunda edición de Pulso Digital de Adevinta sobre
2021, Informe sobre la evolución y tendencias en los hábitos de consumo.

De todo ello hablarán los diferentes "speakers" y "sponsors" en una Agenda de gran
calidad en el que los asistentes podrán conocer casos de "ecommerce" locales,
startups que están empezando a hacer ruido en el mundo online o proveedores de
servicios que ayudan a las empresas digitales a vender más, y mejor.

En la sala de exposición los asistentes podrán interactuar entre ellos y acceder a los
diferentes stands de los patrocinadores, para ampliar las redes de contacto con las
claves de éxito de proveedores destacados en el mundo del "ecommerce".

Agenda del evento

La agenda, programada para realizar la apertura de puertas a las 9:00, dará inicio al
congreso a las 10:00. Tras media hora de coffee break a las 12:00, el congreso se
reiniciará a las 12:30, hasta llegar a la conclusión, tras lo cual la organización ofrecerá
una comida gratuita para todos los asistentes.

El evento cuenta con el patrocinio de CTT Express, Bigcommerce, BBVA, Miravia,
Banco Sabadell, y la colaboración de Axicom, Asociación Jóvenes Empresarios de
Sevilla, la Asociación Empresas de Publicidad de Sevilla, Vinopremier, Diario de
Sevilla, y como Agencia de comunicación Brand Media.

Ecommerce News

Ecommerce News es un medio de comunicación que nace en 2012 para cubrir una
necesidad informativa de un sector en auge en nuestro país: el comercio electrónico.

Surge con una apuesta seria de información, apostando por la calidad en sus
contenidos y con carácter multimedia en cuanto a sus soportes. Por eso, podrás
encontrar las últimas novedades del sector, noticias de actualidad, reportajes,
entrevistas, columnas de opinión y vídeos en sus diferentes soportes.

·  ecommerce
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Consejería de Salud y los sindica-

tos alcanzaron ayer un acuerdo sobre 

la Atención Primaria tras meses de ne-

gociación. El pacto, al que se han ad-

herido todas las plataformas menos 

el Sindicato Médico Andaluz, contem-

pla medidas tanto para la Atención 

Primaria como en otras cuestiones 

como la retirada de los centros de sa-

lud de la orden de derivación de pa-

cientes a la sanidad privada, la reno-

vación hasta septiembre de los 12.000 

sanitarios Covid que trabajan en el Ser-

vicio Andaluz de Salud (SAS) o mejo-

ras en la carrera profesional. 

El acuerdo alcanzado ayer se firma-

rá de forma oficial el próximo 22 de 

mayo, lunes, a menos de una semana 

de las elecciones municipales del 28. 

El pacto contempla cuestiones, ade-

más, como la garantía de inversión del 

25 por ciento del presupuesto de Sa-

nidad en Atención Primaria. Además, 

los cupos de pacientes por médico de 

familia se irán reduciendo en los pró-

ximos años de modos que lleguen a 

1.200 por sanitario en cinco años y has-

ta 900 niños por pediatra. 

Como ya adelantó ABC, las agendas 

de los médicos en los centros de salud 

no superarán los 35 pacientes diarios 

(25 en el caso de pediatras) incluyen-

do todo tipo de consultas. Además, 

para el resto de categorías se creará 
una mesa de estudio para limitar tam-

bién la carga de esos profesionales. 

En el caso de los puestos de difícil 

cobertura, para animar a los sanita-

rios a que pidan estas plazas, tendrán 

un complemento de 150 euros. Tam-

bién se ha acordado aumentar el nú-

mero de administrativos para reducir 

la carga burocrática en los centros de 

salud. Serán 411 nuevos profesionales, 

uno por cada área básica de salud o 

centro de salud. 

A los centros de salud se incorpo-

rarán también fisioterapeutas así cono 

logopedas y podólogos. Esto no es no-

vedad y ya se contemplaba en las pro-

puestas de las últimas reuniones, como 

informó también en su momento ABC. 

Asimismo habrá mejora en las plan-

tillas de Salud Mental. Se contratará 

a 69 psicólogos así como a 21 psiquia-

tras y ocho enfermeras. Además, ha-

brá cuatro trabajadores sociales y cua-

tro terapeutas ocupacionales más. 

Acceso a las pruebas 
Una cuestión que interesa mucho a los 

pacientes es que los médicos de fami-

lia tendrán acceso a todo el catálogo 

de pruebas del SAS. Además, tendrán 

formación en el manejo de imagen para 

el diagnóstico.  

En cuanto a los 12.000 sanitarios 

contratados por el Covid, el pacto re-

coge que se queden hasta final de ve-

rano, cubriendo así el plan de vacacio-

nes. Pero la consejera de Salud, Cata-

lina García, aseguró ayer que la 

prórroga será, al menos, hasta final de  

este año.  

Por parte de los sindicatos, desde 

CCOO se aseguró que este pacto «con-
sigue mejoras importantes en el fun-

cionamiento de nuestro servicio sani-

tario y para los trabajadores». UGT in-

dicó que «se cumplen los objetivos 

establecidos desde un principio, como 

la eliminación de la posibilidad de cual-

quier tipo de privatización de la aten-

ción primaria, un acuerdo global que 

mejorará este nivel asistencial y todas 

sus categorías, así como la accesibili-

dad de los pacientes a los centros». Por 

parte de CSIF-A se subrayó que el 

acuerdo «incorpora muchas de las pro-

puestas que hemos llevado a las me-

sas» y la retirada en la orden de tari-

ficación, una de sus «líneas rojas», al 

igual que se señaló desde el sindicato 

de Enfermería Satse, que valoró «el ta-

lante negociador  de la Administra-

ción sanitaria».

Salud y sindicatos 
cierran un acuerdo 
para mejorar la 
Atención Primaria 

∑ La Junta retirará a los 
centros de salud de su 
plan de privatización  
y renovará a los 12.000 
sanitarios Covid

La consejera de Salud y Consumo, Catalina García  // EFE

Visiblemente satisfecha, la 
consejera de Salud, Catalina 
García, compareció ayer en el 
Parlamento andaluz para 
explicar que el pacto por la 
Atención Primaria supondrá 
una inversión por parte del 
Gobierno andaluz de unos 180 
millones de euros. No se 
gastarán de inmediato. El 
acuerdo supone la entrada en 
vigor de las medidas de forma 
progresiva de modo que ese 
dinero habrá de emplearse 
hasta el año 2026. Ese es el 
«marco temporal del pacto», 
según detalló García. la 
consejera señaló, además, que 
el acuerdo «beneficia a los 
profesionales pero también a 
los ciudadanos porque 
supone incorporar más 
personal y sanitarios al 
Servicio Andaluz de Salud». 
Esas nuevas plantillas se 
suman, añadió, a los más de 
5.000 profesionales que ha 
sumado el SAS en los últimos 
cuatro años, más de 500 de 
ellos médicos. 

Una inversión de 
180 millones de 
euros hasta 2026

El pacto, que se firma de 
manera oficial el día 22, 
incluye la reducción de               
los cupos de pacientes             
por médico de familia

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/05/2023

 España

 56 962 EUR (61,650 USD)

 504,37 cm² (80,9%)

 7939 EUR (8592 USD) 

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

S
e presentó a finales de octu-
bre, cuando ya no se podía 
comprobar si verdaderamen-
te sería eficaz contra las altas 

temperaturas que cada verano regis-
tra Sevilla, prometiendo ser la pana-
cea urbana dentro de la «estrategia 
municipal de lucha contra el cambio 
climático». Así que este periódico ha 
querido regresar al Cartuja Qanat, ubi-
cado en la avenida Thomás Alva Edi-
son, en cuanto el calor ha vuelto a rei-
vindicar su protagonismo para veri-
ficar aquella idea que capitaneó 
durante su presentación el alcalde, 
Antonio Muñoz, y que había costado 
cinco millones de euros, sufragados 
con fondos europeos.  

Cinco minutos de trayecto a pie se-
paran la Casa de ABC del macropro-
yecto bioclimático. Los calurosos ra-

yos del sol acompañan por el Cami-
no de los Descubrimientos, por el que 
además se comprueba la preocupan-
te imagen de basura sin recoger y las 
deformaciones que las raíces arbó-
reas han provocado en el pavimento. 
El Cartuja Qanat deja en su cara oes-
te la Facultad de Comunicación, y en 
su cara este, la obsoleta estación de 
reenvío del telecabina de la Expo 92, 
que es la mejor metáfora de este efí-
mero proyecto que sólo tuvo dos jor-
nadas de actividad. Desde entonces, 
poco más se ha conocido del mismo. 
De hecho, su perfil en redes sociales 
permanece inoperativo desde el mes 
de diciembre.  

Se escucha el canto de los pájaros 
y se respira tranquilidad en el entor-
no de esta «isla atemperada», para la 
que Antonio Muñoz anunciaba una 
«bajada de temperatura de en torno 
a diez grados» que permitiría «dis-
frutar de sus espacios recuperados, 

paseando o  desarrollando algunas 
actividades», cuyo modelo energéti-
co se trasladaría a otros espacios pú-
blicos de la ciudad. La sorpresa llega 
ahora, siete meses después de aque-
lla multitudinaria inauguración, al 
encontrar una imagen totalmente 
distinta: los parterres se han asilves-
trado, ha crecido vegetación ribere-
ña junto a las fuentes y el pasto ya es 
manjar para cualquier piara de ga-
nado. Lo que confirma que verdade-
ramente se trataba un espacio natu-
ral. 

Aunque lo más preocupante es la 
actividad profesional del centro: un 
lienzo vallado impide su acceso, pero 

no imposibilita comprobar que den-
tro no hay un alma y que la suciedad 
se ha apoderado de los suntuosos an-
fiteatro y zoco en los que se acomo-
daron los invitados de aquella inau-
guración. Las únicas muestras del 
paso humano son un cubo con una 
fregona, junto a una sala con luces 
encendidas. Tras media hora obser-
vando, se certifica que no hay nadie, 
lo que recuerda al clásico recurso de 
la gente de campo que dejan ropa ten-
dida y luces conectadas para que las 
miradas ajenas crean que hay habi-
tantes en su interior.   

Los socios del proyecto 
Los últimos inquilinos que aquí se re-
cuerdan fueron los que participaron en 
aquellas dos jornadas que inauguró el 
alcalde de Sevilla, quien estuvo arropa-
do por sus antecesores socialistas Juan 
Espadas y Alfredo Sánchez Montesei-
rín, así como acompañado por el secre-
tario general de Investigación e Inno-
vación de la Junta de Andalucía, Pablo 
Cortés; el rector de la Universidad de 
Sevilla, Miguel Ángel Castro; y la dele-
gada de Csic, Margarita Paneque; quie-
nes firmaron un convenio para el futu-
ro modelo de gestión del Cartuja Qanat 
como «socios protectores».  

En aquel momento se informó que 

El proyecto de la Cartuja contra el 
calor está parado tras inaugurarlo 
∑ El espacio bioclimático Cartuja Qanat, 

que costó cinco millones, abrió en 
octubre para el acto de presentación y 
ahora está cerrado y sin uso conocido

El Ayuntamiento señala 
que en estos meses se han 
realizado «pruebas 
continuas» para 
comprobar los sistemas 

El documento de cesión  
de Emasesa señala que 
las instalaciones se 
entregan en «condiciones 
óptimas de uso»
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el proyecto, promovido por el Ayunta-
miento de Sevilla, Emasesa, el Parque 
Tecnológico Cartuja, Universidad de 
Sevilla, Csic y la Fundación Innovar-
cilla, había costado cinco millones de 
euros, que fueron cofinanciados al 80 
por ciento por el Fondo Europeo de 
Desarrollo Regional, así como que las 
obras, que se habían iniciado en junio 
de 2021, finalizaron el pasado mes de 
septiembre. Nada hacía indicar que el 
antiguo auditorio de la Expo 92, re-
convertido en «el primer laboratorio 
ciudadano de Andalucía», se volvería 
a acordonar sine die. Al menos, nada 
de eso dijeron durante su presenta-
ción.  

Se explicaba por aquel entonces 
que un consejo rector sería el órgano 
responsable de admitir a los socios 
usuarios, de aprobar su plan de acti-

vidades y de aplicar el reglamento de 
régimen interno. Por su parte, la Uni-
versidad de Sevilla aportaría su per-
sonal docente e investigador, así como 
la infraestructura científico-técnica 
y administrativa. Esto se dijo, y así si-
gue constando en la página web del 
Ayuntamiento de Sevilla.  

A la espera del visto bueno 
Fuentes de la Hispalense, confirman 
que el Cartuja Qanat «ahora mismo 
está parado», a la espera de las «com-
probaciones de los representantes del 
proyecto marco europeo». Por su par-
te, desde el Ayuntamiento de Sevilla 
explican que durante este tiempo se 
han realizado «pruebas continuas» 
de los sistemas de robotización de las 
instalaciones, recibiendo visitas de 
técnicos y profesionales, y que «des-

de el 1 de abril, coincidiendo con la su-
bida de las temperaturas, están inves-
tigadores de la Universidad de Sevi-
lla y de la Fundación Innovarcilla va-
lidando en el interior el
funcionamiento del sistema de refri-
geración natural con pruebas termo-
dinámicas», que «son necesarias en
aras a la justificación de la subven-
ción recibida por parte de la Unión
Europea».  

La cesión de Emasesa 
Explican que Emasesa ha aprobado
ceder el espacio al Ayuntamiento para
su gestión, pendiente de la firma elec-
trónica. En concreto, el acta de entre-
ga señala que «finalizadas las actua-
ciones previstas en el marco del Pro-
yecto que corresponde realizar y
aportar a Emasesa, y probada la via-
bilidad técnica de las soluciones de
utilización de los sumideros de calor,
procede la entrega y puesta a dispo-
sición de dichas infraestructuras rea-
lizadas al amparo del proyecto Cartu-
ja Qanat al Ayuntamiento de Sevilla,
como autoridad urbana principal del
proyecto, para que consiga una máxi-
ma explotación mediante la gestión
del espacio, así como la implantación
, difusión y replicación de estas tec-
nologías». 

Pese a esta explicación, la imagen
que ofrece tanto el Cartuja Qanat,
otrora auditorio de la Expo 92, como
su entorno es de absoluto abandono.
Aun así, fuentes municipales asegu-
ran que «las instalaciones se entre-
gan en condiciones óptimas de uso al
Área de Empleo e Innovación Social
y se podrá gestionar la apertura al pú-
blico, las clases magistrales de la Uni-
versidad de Sevilla, el espacio para
startups del parque tecnológico y el
Laboratorio Ciudadano previsto por
el Área de Innovación Social, entre
otras iniciativas» previstas en este
proyecto.

FLOR DE UN DÍA 
A la derecha, el alcalde, Antonio 

Muñoz, inaugura el nuevo espacio 

bioclimático en octubre cuando no 

hacía calor. A la derecha, estado 

actual de las instalaciones  // RAÚL 

DOBLADO / JUAN FLORES

C
on lo que ustedes están 
leyendo, el Cartuja Qa-
nat, ese oasis urbano 

diseñado como ejemplo de 
investigación para favorecer 
la lucha contra el cambio cli-
mático y aportar ideas para 
rebajar los cuarentaytantos 
grados de nuestro tórrido ve-
rano, ha cumplido su fun-
ción: Nos ha dejado fríos a 
todos los sevillanos,  como 
un témpano. Dos días des-
pués de su inauguración se 
cerró: Sevilla.  

Me quedo 
frío

ADRIANO

La Universidad de Sevilla 
asegura que el proyecto se 
encuentra «parado», pese a 
su compromiso de aportar 
personal docente
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l debate decisivo de ABC con 
los seis candidatos se convir-
tió en una enmienda a la tota-
lidad al modelo de gobierno de 

Antonio Muñoz. La radiografía que hi-
cieron de derecha a izquierda Cristina 
Peláez, José Luis Sanz, Miguel Ángel 
Aumesquet, Susana Hornillo y Sandra 
Heredia fue demoledora, sobre todo en 
el pilar sobre el que el actual alcalde ha 
sustentado el éxito de su gestión pri-
mero como delegado y después como 
regidor. El turismo se ha convertido en 
un búmeran que ha acabado golpean-
do al Ayuntamiento, que ha acabado 
pidiendo auxilio a la Junta para limitar 
los pisos turísticos. De ahí a la gestión 
de los servicios municipales, como la 

limpieza o la seguridad. Fue un todos 
contra Muñoz del que acabó quejándo-
se cuando pidió el voto «pensando sólo 
en Sevilla»: «Desde la extrema derecha 
a la izquieda están todos contra mí».  

En el plató que se instaló en ABC 
quedaron conformados ya los posibles 
pactos de gobierno, que el propio Mu-
ñoz se encargó de firmar en su último 
minuto antes de pedir el voto: Ha ha-
bido dos visiones, una apocalíptica y 
en blanco y negro del PP y Vox y la que 
yo represento». Y ahí es donde juegan 
el partido Podemos y Adelante. 

Tampoco José Luis Sanz ocultó cuál 
puede ser la llave de su gobierno. El can-
didato popular ironizó a la hora de una 
posible reedición del acuerdo PSOE-Po-
demos como en el Gobierno central, o 
como el que hubo la época de Montesei-
rín y Torrijos:  «Lo peor que le puede pa-

sar a Sevilla es ver una coalición de per-
dedores con Muñoz de alcalde y Horni-
llo como delegada de Urbanismo». A lo 
que el socialista respondió irónico: «No 
quiero pensar en un gobierno de usted 
con Vox, con la señora Peláez de conce-
jal de Transición Ecológica».  

Fue aquí donde el candidato de Ciu-
dadanos pidió la pelota, porque nadie 
se la echaba, cuando el moderador, Ro-
berto Arrocha, les pidió que contaran 
cuál era su sueño. Aumesquet señaló: 
«Que Cs continúe en el Ayuntamiento», 
a lo que luego apostilló al ver cómo se 
repartían la tarta y él se quedaba sin tro-
zo alguno: «Sobre el hombrito de Ciu-
dadanos se portan mejor».  

La irrelevancia de la formación na-
ranja, que en las encuestas no le dan po-
sibilidad alguna de sacar un solo con-
cejal, tocó suelo cuando el candidato 

acabó defendiendo que «hay que sacar 
a los políticos del Ayuntamiento» y que 
éste sea dirigido por profesionales, como 
los que él lleva en su lista... tras quedar-
se sin militantes. 

La salsa está en Tomares 
Tras dos bloques en los que casi no exis-
tió el cara a cara, sino un recital de ar-
gumentarios predefinidos y hasta leí-
dos, el moderador se levantó de forma 
simbólica para que los seis candidatos 
se fundieran por fin en una discusión 
sin necesidad de pedir la palabra. Lo lo-
gró. Y fue así donde apareció la salsa, el 
ingenio, el nerviosismo y hasta el ca-
breo. Muñoz había lanzado una prime-
ra puya a Sanz en la que le refería su 
desconocimiento de la ciudad «porque 
no vive aquí». E introdujo a Tomares en 
escena, hasta el punto de que el muni-
cipio aljarafeño del que ha sido alcalde 
el líder popular durante 15 años se ha-
bló más que del Polígono Sur.  

Tras utilizar en varias ocasiones el 
mismo argumento del lugar de residen-
cia del candidato del PP tratando de 
desvirtuar la crítica constante que éste 
le hacía, al final logró exasperarlo. Sanz 

Muñoz se queda solo en la defensa 
de su modelo para Sevilla
∑ Las cartas del 28-M se ponen bocarriba 

en el debate decisivo de ABC, en el  
que quedaron conformados los 
posibles pactos de gobierno 

El debate se encendió con un  
enfrentamiento entre Sanz 
y Muñoz a cuenta del lugar 
de residencia del popular y 
su gestión en Tomares
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acabó sacando la propaganda electo-
ral del PSOE que le había llegado a su 
domicilio en Sevilla para demostrar 
que su residencia está en la capital. 
«Va diciendo constantemente que no 
vivo aquí, y le recuerdo que en las últi-
mas autonómicas voté en Sevilla. He na-
cido en la capital y en los 54 años que 
tengo he vivido más años en esta ciu-
dad que usted. Y, en los 15 años que 
he pasado como alcalde en Tomares, 
también he vivido más que usted en 
Sevilla». Y cruzó la línea a lo perso-
nal: «Usted ha estado más en Torremo-
linos que en Sevilla». 

Fue el momento más tenso del deba-
te. Muñoz le reprochó el argumento de 
dónde pasa sus vacaciones e intentó 
desdecirse sobre su comentario acer-
ca del lugar de residencia de Sanz: «A 
mí me da igual donde viva, ni lo sé ni 
me interesa, lo que me preocupa es su 
desconocimiento del que hace gala de 
la ciudad». El popular prosiguió: «¿Des-
conocimiento? Si hay barrios en los 
que piensan aún que el alcalde sigue 
siendo Juan Espadas». «Tranquilíce-
se —le espetó el alcalde—, no se pon-
ga nervioso cuando se le recuerda su 
etapa en Tomares. ¿Tiene alguna expe-
riencia de turismo allí?», ironizó. 

El alcalde trató de sacar a Sevilla del 
debate, para alejar cualquier crítica, 
infravalorando la alcaldía de un pue-
blo como Tomares respecto de la de 
la capital. Y así lo hizo con la vivien-
da, cuando Sanz le repitió que Emvi-
sesa no había entregado ninguna VPO. 
El candidato socialista le contestó de la 

misma forma: «Tiene la misma credibi-
lidad que el número de viviendas que
hizo en Tomares o las que Zoido cons-
truyó en Sevilla. Ninguna. Sea más pru-
dente y vea las grúas». El rifirrafe con-
tinuó: «Sabe dónde está Tomares? —le
preguntó Sanz—. Es uno de los munici-
pios que se ha aprovechado de la pará-
lisis urbanística del PSOE y que ha cre-
cido, con 500 viviendas nuevas». «Pues
será con el dinero que se ahorró del te-
leférico, porque de VPO no puede ha-
blar», volvió a atacar Muñoz, que se sen-
tía cómodo en el combate. 

Muñoz se vio tan solo que le marcó
el discurso a su rival político, afeándo-
le que sólo hablase de Juanma Moreno
y no de sí mismo como candidato. Y
aquí cometió un error: fue el propio
Muñoz quien puso a ETA y a Bildu so-
bre la mesa de debate pese a que en las
dos horas anteriores nadie sacó el asun-
to que tiene en jaque al PSOE. El alcal-
de, que tenía preparado el argumento
por si salía a relucir el asunto, asegu-
ró que Sanz «tiene que tener muy mal
pronóstico para hablar de mandatos
anteriores, de ETA, Bildu y hoy de mis
vacaciones. Son argumentos poco se-
rios y políticos, como su propuesta de
trasladar al Rectorado el Museo o de
gastarse 400 millones en el subterrá-
neo en el Paseo Colón». Esto dio pie a
que Sanz le espetase: «Hay que ver la
vergüenza que le da que lo vinculen
con Pedro Sánchez». Y el popular sen-
tenció: «Usted es uno de esos dirigen-
tes cobardes del PSOE que ha permi-
tido que se pacte con Bildu». 

Antonio Muñoz 
Candidato del PSOE 

«Quiero una Sevilla dinámica, alegre, 
viva, plural y que proteja sus señas de 
identidad» 

José Luis Sanz 
Candidato del PP 

«Sevilla debe ser la potencia turística, 
tecnológica, industrial y aeronáutica del 
sur de Europa» 

Miguel Ángel Aumesquet 
Candidato de Ciudadanos 

«Ya ven ustedes cómo se las traen PP y 
PSOE, si está Ciudadanos en el 
Ayuntamiento todo irá mejor» 

Cristina Peláez 
Candidata de Vox 

«Usted ha despilfarrado dinero en un 
festival de cine que no ve nadie, en lugar 
de climatizar los colegios» 

Sandra Heredia 
Candidata de Adelante Andalucía 

«Vamos a llegar antes a la luna que yendo 
en autobús a Torreblanca desde la 
Macarena» 

Susana Hornillos 
Candidata Podemos-Izquierda Unida 

«No todo se arregla construyendo más 
viviendas, hay pisos de 45 metros en 
Bellavista a 480 euros al mes»

Los seis candidatos junto 

al moderador, Roberto 

Arrocha, ayer en el plató 

del debate decisivo en el 

salón de actos de ABC  // 

RAÚL DOBLADO

√SEIS FRASES, SEIS
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Debía haber sido un combate a cara 
de perro, porque las encuestas dicen 
que los bloques de la derecha y la iz-
quierda están en tablas (un empate 
técnico) y porque hay dos candidatos 
que se la juegan y otros que tienen poco 
o nada que perder. Si acaso que remon-
tar lo que auguran los sondeos. 

El interés estaba servido porque, 
pese al partido de la semifinal de la 
Champions entre el Manchester City 
y el Real Madrid a esa misma hora, en 
ABC se daba voz a los aspirantes a la 
Alcaldía para que contrastaran sus 
propuestas para gobernar Sevilla. Sin 
embargo, fue un debate con poca ten-
sión y en el que cada uno se ciñó a su 
argumentario con momentos álgidos. 
Una sucesión de temas en tono más 
bien plano. Sin que se perdieran los 
papeles y en el que sólo la mención de 
las vacaciones que Muñoz pasa en To-
rremolinos provocó el enojo del can-
didato socialista que le afeó que usa-
ra aspectos personales para atacarle. 

Una cita paritaria, porque son tres 
mujeres y tres hombres, y en la que 
cada uno  soltó su discurso. Desde la 
Agencia Espacial de Muñoz a la Sevi-
lla de los barrios que se patea Sanz, 
limpieza, turismo, infraestructuras, 
casi todos los temas salieron a relucir 
en un encuentro en el que los dos prin-
cipales aspirantes fueron poco expre-
sivos. Mientras que José Luis Sanz cru-

zaba las manos o se arreglaba la cha-
queta, Antonio Muñoz se tocaba la ore-
ja y otros movían su silla. Como si es-
tuvieran cansados o porque queda mu-
cha campaña.  

Aunque todos llevaban papeles y 
bolígrafos, la que más notas tomó fue 
la candidata de Con Andalucía, Susa-
na Hornillo. Probablemente por su fa-
ceta de profesora universitaria. «A ver 
si hay un poquito de ritmo», tuvo que 
pedir el presentador, el periodista de 
ABC Roberto Arrocha. Otro de los mo-
mentos cumbre fue el rifirrafe entre 
mujeres que demostró que las chicas 
son guerreras. Las dos candidatas de 
izquierda se enzarzaron con la de VOX 
a cuenta de seguridad y criminalidad.  

Muñoz y Sanz, coincidieron en un 
look similar, ambos con pantalón chi-
no y chaqueta azul, aunque el alcalde 
optó  por una camisa blanca y el del 
PP por una azul. Ninguno de los dos 
llevaba corbata, un complemento que 
sí eligió el candidato de Ciudadanos, 
Miguel Ángel Aumesquet, quien optó 
por un formal traje azul, probablemen-
te uno de los que se compró cuando 
fue designado candidato hace unos 
meses y demasiado formal. 

En cuanto al ‘outfit’ de las chicas, 
todas optaron por pantalones, chaque-
ta en distintos tonos de rosa y sanda-
lias. Cada una a su estilo y demostran-
do que la indumentaria puede ser seña 
de identidad. Mientras que Cristina 
Peláez se decantó por mono negro y 
una chaqueta rosa fucsia y la melena 

lisa con un aire más clásico, las de la 
izquierda lucían ambas sus rizos ylle-
vaban una indumentaria más desen-
fadada. Quizás un poco más progre.  

Susana Hornillo vestía vaqueros, 
camiseta blanca y chaqueta en tonos 
lila y Sandra Heredia pantalón negro, 
camiseta blanca con destellos de co-
lores, enorme bolso y chaqueta rosa 
pastel. Esta última lucía orgullosa sus 
tatuajes. «Tengo muchos», decía. 

La candidata de VOX, Cristina Pe-
láez, llegó la primera. Muy serena pero 
la más seria. Había comido lechuga y 
salmón en casa. Le siguió la de Ade-
lante Andalucía, Sandra Heredia, quien 
presumía de un equipo sólo de muje-
res.«Estoy un poco nerviosa, pero para 
una vez que me invitan a un debate 
hay que aprovechar», admitía. Había 
comido en casa un pollo al curry pre-
parado por su pareja.  

Susana Hornillo, la aspirante de Con 
Andalucía, reconoció que nunca ha-
bía estado en ABC pese a que le coge 
cerca de la ETSI, la escuela en la que 
trabaja como ingeniera de Telecomu-
nicaciones. Hornillo, que había comi-
do unas lentejas hechas por ella , se 
acordó de los futuros ingenieros. «Mis 

alumnos se tienen que ir fuera de Se-
villa» se lamentó. Sanz, venía rodea-
do de su corte. Tras una jornada con 
comerciantes y un paseo por Asun-
ción, además de acudir a Pino Monta-
no, llegó en su «PP móvil». Sanz, que 
acumula ya 589 días de intensa cam-
paña, comió en casa una menestra de 
verduras y vio los informativos.  

El del PSOE, Antonio Muñoz, apa-
reció tras una intensa jornada con pa-
seo por Rochelambert, la presentación 
del Anillo Verde, asistencia a un acto 
del Festival del Orgullo Gay y comida 
con mayores donde le sirvieron sal-
morejo y arroz caldoso. «No estoy ner-
vioso», comentaba el candidato, que 
citó a la Agencia Especial nada más 
empezar y que en algunos momentos 
habló con un tono que sonaba pater-
nalista. 

 Aumesquet, que entró el último, ve-
nía tras una comida en casa a base de 
pasta. «Las encuestas cada vez van me-
jor. Vamos subiendo, igual llegamos a 
la mayoría absoluta», bromeaban sus 
asesores acerca de los malos augurios 
de los sondeos. El de la formación na-
ranja habló poco aunque se le oía muy 
bien porque tiene un vozarrón. Con 
todo un debate en el que brillaron tam-
bién algunas preguntas del presenta-
dor. Como cuando preguntó por el mo-
delo de Feria, por su última visita al 
Polígono Sur o les pidió que dijeran sus 
virtudes y sus defectos. Quedan once 
días para las elecciones y otros tres de-
bates más. Y mucho partido por jugar.

El debate 

celebrado en ABC 

generó una gran 

expectación /  RAÚL 

DOBLADO

Todavía queda mucho partido
∑ Poca interacción en un debate en el que Sanz y Muñoz apenas se enzarzaron y 

estuvieron serios. Ellos, de azul, ellas, más sonrientes, en distintos tonos de rosa

El tono 

Muñoz fue paternalista y 
Sanz, serio. La candidata de 
VOX y las de izquierda 
quedaron en segundo plano
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ELENA MARTOS SEVILLA 

El debate a seis que se celebró anoche 
en la Casa de ABC ofreció varias sorpre-
sas como la preferencia de los candida-
tos por el formato de la Feria de Abril o 
la manera en la que se ven a ellos mis-
mos al confesar su mejor y su peor cua-
lidad. Y precisamente en eso fue en lo 
único que coincidieron, definiéndose 
como muy trabajadores o perseveran-
tes en lo positivo y demasiado perfec-
cionistas en lo negativo. Estas son algu-
nas claves de la cita, la última cita que 
se celebra con todas las fuerzas políti-
cas con representación en el Ayunta-
miento.   

 

El ganador del debate 
A Antonio Muñoz le favorece el formato 

Decidir quién ha sido el ganador de un 
debate electoral nunca es fácil. Cada 
partido considera que su candidato es 
el que mejor lo ha hecho, pero hay que 
valorar hasta qué punto han cumplido 
las expectativas. Y lo que se esperaba 
de esta cita a seis es un bloque común 
contra el socialista Antonio Muñoz, que 
aspira a mantenerse en el sillón de la 
Plaza Nueva. Si no en todos los temas, 
al menos en algunos como el turismo o 
la limpieza, pero ni en eso lograron po-
nerse de acuerdo el resto de contrincan-
tes. El formato del debate, que daba el 
mismo tiempo a cada participante, y la 
falta de comunicación entre ellos lo con-
virtió en el gran triunfador al no verse 
acorralado en ninguno de los cuatro blo-
ques y logrando colocar los mensajes 
de su candidatura. 

 

Temas candentes 
Vivienda y limpieza 

La pérdida de población de Sevilla por 
la falta de una oferta de vivienda ase-
quible, ya sea pública o privada, fue 
uno de los temas más candentes del 
encuentro entre los aspirantes a la Al-
caldía. Sólo la mención del mismo pro-
vocó el primer desencuentro entre An-
tonio Muñoz y José Luis Sanz, que se 

habían mostrado muy descafeinados 
hasta ese momento. El candidato del 
PSOE  defendió la gestión de su parti-
do al frente de Emvisesa y acusó al po-
pular de mentir cuando criticó que no 
hubiera entregado ni una sola vivien-
da en ocho años. El estado de la lim-
pieza fue el otro asunto que los volvió 
a enfrentar, reprochando el aspirante 
del PP que no ha cumplido el primer 
compromiso que asumió cuando fue 

investido alcalde hace más de un año 
y es mejorar la estado de la ciudad. «El 
casco histórico más importante de Eu-
ropa se ha convertido en el paraíso de 
los grafiteros», dijo.  La sorpresa fue 
que la gestión del turismo, que es una 
de las que más críticas ha recibido por 
parte de la oposición, no fue un punto 
de fricción como los otros. Todos pa-
saron por el asunto de puntillas, reco-
nociendo que es un motor económico 

fundamental para la ciudad que hay 
que cuidar.  

Referencias personales 
El domicilio de Sanz y las vacaciones de Muñoz 

Entre los pocos momentos de tensión 
que se vivieron durante el debate, des-
tacó la referencia que hizo el candida-
to del PSOE al lugar de residencia de 
José Luis Sanz, dando a entender que 
no conoce la ciudad porque no vive 
aquí. La mención molestó especial-
mente al popular, quien le espetó que 
conoce Sevilla mejor que él porque ha 
nacido aquí, ha residido mucho tiem-
po y se la ha pateado, mientras Muñoz 
pasaba más tiempo en Torremolinos 
que aquí cuando era delegado de la 
Junta. A partir de aquí el resto de los 
candidatos de Ciudadanos, Vox, Ade-
lante Andalucía y Podemos-IU han 
permanecido en un segundo plano. 

 

Definición de bloques 
Cada partido deja claro con quién irá 

No fue ninguna sorpresa, pero los par-
ticipantes dejaron claras las coalicio-
nes de gobierno que se podrían formar 
tras el 28M. Tanto Sandra Heredia (Ade-
lante) como Susana Hornillos (Pode-
mos-IU) admitieron abiertamente que 
sólo apoyarán al candidato socialista si 
entran en el equipo de gobierno. En el 
otro extremo no hubo una manifesta-
ción expresa de cooperación entre PP 
y Vox. Al contrario de lo que le ocurrió 
al presidente de la Junta, Juanma More-
no, durante la pasada campaña de las 
autonómicas, el aspirante popular no 
se ha visto obligado dejar como titular 
si está dispuesto a convertir a Cristina 
Peláez en su teniente de alcalde. El can-
didato de Ciudadanos, Miguel Ángel Au-
mesquet, fue el que menos se ocultó al 
admitir que iría tanto con la derecha 
como con la izquierda.  «La experiencia 
ha demostrado que el PP y el PSOE ges-
tionan mejor cuando nos tienen a no-
sotros en el hombro», dijo, tras rogar a 
los espectadores que no permitan que 
su partido salga del Ayuntamiento. 

El debate a seis organizado en la Casa 
de ABC  ha servido para desvelar 
propuestas  como un cambio en el 

formato de la Feria o los bloques que 
se pueden crear tras el 28M

Claves del debate 
en la campaña  

El director de ABC conversa con los seis candidatos a la Alcaldía  // RAÚL DOBLADO
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Miguel Ángel Aumesquet se presenta 
como candidato a la Alcaldía de Sevi-
lla por parte de Ciudadanos después 
de haberse convertido hace unos me-
ses en el portavoz del grupo munici-
pal de esta formación.  
—¿Cómo resumiría este mandato? 
—Hago un balance muy positivo den-
tro de lo que es estar en un grupo de 
oposición. Ahora voy a cumplir cuatro 
años como cargo público y la verdad es 
que hace cinco, no me esperaba estar 
donde he estado. En los seis primeros 
meses  como concejal de oposición a 
mí me sorprendió la inmovilidad y la 
pesadísima burocracia, así como la poca 
atención o la poca focalización hacia 
los problemas reales de los ciudadanos.  
El Ayuntamiento era un órgano de au-
togestión para gestionar sus problemas 
y solucionarlos parcheando y sobre la 
marcha. Creo que fuimos esenciales du-
rante la pandemia y así lo señaló el al-
calde Juan Espadas que nos dio las gra-
cias públicamente. 
—Personalmente, ¿cómo lo ha vivi-
do? 
—Estos últimos seis meses han sido 
convulsos porque mi partido detectó 
que el portavoz tenía ciertos intereses 
en cambiar de formación, algo que en 
el grupo al principio sorprendió y lue-
go no entendimos. Después sí hemos 
corroborado que efectivamente era 
así. Luego, cuando yo pensaba que es-
taba ya de salida y volvería a mi tra-
bajo de hace 32 años en la vida priva-
da y a mi empresa a la que me dicen 
que hago falta, pues con lealtad al par-
tido porque sigo creyendo en este pro-
yecto y también porque en estos cua-
tro años he entendido que, a pesar de 
las dificultades de gestión que tiene el 
Ayuntamiento, es posible cambiar las 
cosas cuando se mira por los ciudada-
nos. Por todo esto, hoy estoy aquí y me 
presento a la Alcaldía. 
—¿Qué problema tomaría como ur-
gente en el próximo mandato? 
—Percibimos una ciudad sucia y aban-
donada, pero si queremos entrar en el 
corazón de la urbe tenemos que tra-
bajar sobre la movilidad y la transfor-
mación económica. Habría que cam-
biar el modelo productivo para aña-
dirle más elementos. Es decir, no estoy 

hablando de suprimir un sólo ápice 
del turismo. Estoy hablando de abrir 
más posibilidades. Para eso hace fal-
ta una delegación que no existe de 
Transformación Económica de la ciu-
dad sobre la que cuelguen autónomos, 
los parques empresariales o la Univer-
sidad, una palanca tractora de nego-
cio para Sevilla. 
—Usted ha trabajado en el sector del 
turismo, ¿cómo lo podemos organi-
zar? 
—Vemos cada fin de semana en el Cen-
tro Histórico o Triana que están lite-
ralmente atascados porque no se pue-
de convivir. Creo que aquí hay el mis-
mo problema que tiene intrínseco y 
enquistado el Ayuntamiento: la falta 
de gestión y de profesionales que se-
pan gestionar. Yo felicito al Consor-

cio, a Sevilla City Office, a los empre-
sarios y a las asociaciones porque han 
hecho admirablemente bien la labor 
de captación de turistas. Pero todo 
ello se está convirtiendo en el fraca-
so de la saturación y de la no gestión 
de ese turismo. Hemos sido capaces 
de atraerlos y ahora no somos capa-
ces de darle flujo y de desconcentrar-
lo. Hay mil oportunidades y lo prime-
ro que tiene que haber es legalidad, 
hay que hacer que se cumplan las nor-
mas: no es de recibo que el 30% de las 
mesas y sillas que están hoy ubicadas 
en las calles no tengan licencia y no 
lo vigile nadie. 
—Y con la suciedad en las calles ¿qué 
hacemos? 
—Escucho mucho de boca del alcalde 
que va a solucionar el problema de la 
limpieza poniendo más operarios y 
más máquinas. No. Hay que reorgani-
zar además de realizar inversiones 
porque hay máquinas que están atra-
sadas. Hace falta mantenimiento y re-
organizar las cuadrillas, poner a un 
profesional al cargo. Si hace falta más 
plantilla, nos lo dirá y se estudiará 
cómo solventar el problema. 
—En un mundo de posibles pactos, 
¿cuáles serían sus peticiones para 
negociar? 
—Quitar los privilegios políticos, qui-
tar numerosos políticos del Ayunta-
miento y hacer propuestas de verdad 
de interés de los sevillanos. Nos com-
prometemos a quitar los privilegios 
políticos porque sigue habiendo vehí-
culos oficiales para los concejales. 
Haríamos una pequeña bolsa para lo 
que necesite el alcalde y alguien más. 
Sin embargo, los concejales nos va-
mos a trasladar como los ciudadanos. 
También, queremos profesionalizar 
el Ayuntamiento, sacar políticos y me-
ter profesionales. Si estamos de acuer-
do con esos puntos, nos sentaremos 
y pondremos nuestras doce medidas 
encima de la mesa para trabajar so-
bre ellas. El Ayuntamiento de Sevilla 
es un órgano de gestión donde tene-
mos que gestionar el dinero para tra-
er inversión y emprendimiento a la 
ciudad.

«En el Ayuntamiento hay que 
meter a más profesionales»

∑ El candidato de la 
formación insiste en 
crear una delegación 
de Transformación 
Económica

Miguel Ángel Aumesquet 
Ciudadanos

Turismo 

«Hemos sido capaces de 
atraer a los visitantes 

pero ahora no sabemos 
desconcentrarlos por 

falta de gestión» 

Suciedad 

«Hace falta 
mantenimiento y 

reorganización de las 
cuadrillas por parte de 

profesionales»

√
El candidato de Ciudadanos a la alcaldía, Miguel Ángel Aumesquet  // V. GÓMEZ

Miguel Ángel Aumesquet 
señala que «hay que trabajar 
por la vivienda pública para 
que el talento de los jóvenes 
se quede en Sevilla y no se 
vaya fuera» como le sucede a 
su hijo de 31 años, que está en 
Barcelona, o a su hija, que se 
encuentra en los Pirineos.  

También apunta que 
cuando charla con ellos 
comentan que «para com-
prarse un piso se va a mar-
char fuera de Sevilla, pero es 
que yo quiero que esté en la 
ciudad y él también. Sin 
embargo, se va fuera porque 
no le ofrecemos viviendas 
que pueda permitirse». 

La búsqueda de 
una ciudad para 
los jóvenes
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JESÚS DÍAZ SEVILLA 

Todos los candidatos a la Alcaldía de 

Sevilla tenían las mismas reglas en el 

debate definitivo de ABC, pero Cristi-

na Peláez hizo una mala gestión de los 

tiempos que relegó a un papel secun-

dario. Sus largas intervenciones, ago-

tando sus cuatro minutos en una o dos 

turnos de palabras, le hicieron poner-

se en modo ausente del debate. Sólo en 

el bloque de seguridad dejó tiempo para 

rebatir a sus adversarios políticos.  

Peláez ha ganado en sus interven-

ciones públicas. Sólo hay que revisar el 

debate de ABC de 2019, entonces no se 

apartaba de los pape-

les. Anoche los consul-

tó como cualquier 

otro. No supo manejar 

los tiempos, lo le llevó 

a perder protagonismo 

frente a otros candida-

tos. La portavoz de Vox 

perdió una oportunidad 

para reivindicar el papel 

que las encuestas le dan a 

su formación, llave para un 

gobierno con el PP.  

La candidata defendió de 

principio a fin sus gran-

des ideas: una ciudad limpia, segura, 

con una movilidad moderna y con cero 

despilfarros. Precisamente fue aquí 

donde dejó una de sus frases más lla-

mativas, dirigiéndose a Antonio Mu-

ñoz, reprochándole que su gobierno se 

ha gastado y «más de cien millones de 

euros en políticas ideológicas, mien-

tras no da servicio al ciudadano; se ha 

gastado dinero en políticas de género 

en lugar de poner ascensores; en me-

moria histórica, en lugar de barredo-

ras; ha despilfarrado en el Festival de 

Cine Europeo, que no ve nadie, en lu-

gar de climatizar los colegios». 

Pese a su insistencia en estos men-

sajes globales de su idea de ciudad fren-

te a la ciudad «irreal» de Muñoz, erró 

en no profundizar en medidas concre-

tas. Fue en el segundo bloque, que abor-

dó las materias de seguridad, donde 

mejor se desenvolvió y entró en el cuer-

po a cuerpo con las candidatas de IU-

Podemos y Adelante, que quitaron tras-

cendencia a las cifras de criminalidad.. 

Se pone en modo 
ausente

Cristina Peláez

LO MEJOR 

Ha ganado soltura con 
respecto al debate de 
2019 y no tiró de la 
lectura de los papeles.  
 

LO PEOR 

La mala gestión del 
tiempo de sus interven-
ciones le restó 
protagonismo en el 
debate. 

VOX

Critica los 
fondos para el 
Festival de Cine 
Europeo, que 
«no ve nadie»
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JESÚS ÁLVAREZ SEVILLA 

Un debate a seis no es la mejor fórmu-

la para que un candidato pueda ilusio-

nar pero quizá se esperaba algo más 

del único que puede desalojar a Anto-

nio Muñoz y poner fin a los ocho años 

de gobierno socialista. José Luis Sanz 

es un gran gestor, como demostró en 

Tomares durante quince años, pero Se-

villa es otra cosa, como se empeñó en 

destacar su rival, que intentó sacarlo 

de quicio con que no vive en la ciudad 

y su supuesto desconocimiento de la 
misma. Sanz demostró que se conoce 

Sevilla («he estado empadronado más 

tiempo aquí que usted que se ha pasa-

do más tiempo en Torremolinos», re-

plicó) y enumeró todos sus problemas 

y carencias con la precisión de un apli-

cado delineante. Sin embargo, no logró 

propuestas ilusionantes ni lo suficien-

temente precisas para paliar esas ca-

rencias, algunas de las cuales ni siquie-

ra dependen del Ayuntamiento como 

el cierre de la SE-40 o la conexión ae-

ropuerto- Santa Justa. Sanz dijo que 

Sevilla «tiene que ser la gran potencia 

turística, tecnológica, aeronáutica e in-

dustrial del sur de Europa», aunque no 

explicó qué pasos habría que dar para 

lograrlo. Sí mencionó que las trabas ur-

banísticas que viene poniendo el Ayun-

tamiento a posibles inversores y em-

prendedores impiden acercarnos a ese 

soñado objetivo. «Sueño con otra Sevi-

lla más limpia, más segura y donde no 

tengamos los barrios más pobres de 

España»..El candidato del PP, a dife-

rencia de su oponente (que huyó de 

Sánchez, Bildu y PSOE), se aferró a las 

siglas de su partido y hasta citó a Az-

nar para atribuirle la decisión de que 

Airbus empezara a ensamblara en su 
fábrica de Sevilla parte del A-400M. Y 

pidió el voto en su minuto final citan-

do a su «jefe» Juanma Moreno: «Sevi-

lla necesita un cambio y pido a los se-

villanos que hagan lo mismo que hi-

cieron con la Junta

«Sueño con una Sevilla 
más segura y limpia»

José Luis Sanz

PP 

Hizo un buen 
diagnóstico de 
los problemas 
pero no grandes 
puestas

LO MEJOR 

Recordó los ocho 
años de Muñoz en 
Urbanismo y las 
trabas a inversores.  
 

LO PEOR 

Criticó al alcalde por el 
aumento de las 
licencias turísticas que 
dependen de la Junta.
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

Llegó desubicado, salió siendo Anto-

nio Muñoz. La naturalidad del candi-

dato del PSOE, una de sus señas de 

identidad, tardó en aflorar. Del forza-

do saludo inicial a todos los presentes 

en la Casa de ABC al modo en que se 

despidió de los mismos había una dis-

tancia sideral. En el crepúsculo de la 

tarde se mostraba incómodo, cansado 

de la campaña, de sus oponentes. Al 

filo de la medianoche retomó su carác-

ter habitual, carismático y cercano. 
Abanto de salida, bravo en su final. Una 

hora tardó en calentarse y acometer a 

los engaños de José Luis Sanz, que le 

ponía por delante las «500 viviendas» 

que se habían construido en Tomares 

«gracias a la parálisis que implantó en 

Sevilla». «Será de lo que se ahorró con 

el teleférico –promesa de Sanz en la lo-

calidad aljarafeña que nunca se mate-

rializó–», le reprochaba Muñoz.  

Pasado ese tercio de varas, el can-

didato socialista sacó su alma de líder 

y decidió desafiar en miradas y acu-

saciones al candidato del Partido Po-

pular. Que era lo que había evitado du-

rante todo el arranque de este debate, 

tan descafeinado por su parte en el al-

bor. Aprovechó que inauguraba el acto 

para labrar el cortafuegos a su rival: 

barrios y gestión, que son dos de las 

principales banderas que enarbola José 

Luis Sanz, que patinó al acusarle que 

durante su etapa como concejal había 

pasado más tiempo de vacaciones en 

Torremolinos que en Sevilla.  

Como era de esperar, se incomodó 

cuando la candidata de Vox mencionó 

la «lista de ETA» y evitó vincularse a las 

acciones del Gobierno de Pedro Sán-

chez, por el que tanto le preguntaba el 
bloque de derechas. Aunque quisiera 

ocultarlo, el mensaje que lanzó en su 

minuto final mostraba la preocupación 

que existe en su bando por las posibles 

penalizaciones electorales hacia las ac-

ciones y los 

pactos vigen-

tes del Go-

bierno de 

España: 

«Vota en 

Sevilla, 

s ó l o  

p e n -

sando 

en Se-

villa».

«Vota pensando en 
Sevilla»... no en Sánchez 

LO MEJOR 

Era el objetivo de todos 
los candidatos y tuvo 
capacidad de aguante. 
No perdió el pulso con el 
ataque personal de Sanz.  

LO PEOR 

Basó la confrontación 
con el líder del PP en su 
residencia en Tomares, 
como si fuera una lacra.

PSOE 

Antonio Muñoz 

Demostró estar 
cansado de la 
campaña y 
tardó en entrar 
al fango
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SILVIA TUBIO SEVILLA 

 Susana Hornillo llegaba al debate su-

bida en el cable de un funambilista. A 

su izquierda le sentaron a una rival 

política con la que confiesa que tiene 

muchísima afinidad y anoche quedó 

en evidencia porque apenas se dife-

renciaron sus intervenciones. Pero en 

las próximas elecciones, la candida-

tura de Adelante le puede quitar un 

porcentaje de votos esencial para man-

tener al menos el resultado que Pode-

mos-IU obtuvo en 2019. En la batalla 
electoral, por tanto, las amistades pue-

den ser peligrosas.  

Por otro lado, la cabe-

za de lista de la con-

fluencia de izquierdas 

traía la estrategia bien 

aprendida. Confirma-

da su intención de exi-

girle sitio en el Gobier-

no municipal a Antonio 

Muñoz, si los números 

dan, la munición pesada la 

reservó en exclusiva para 

el candidato del PP, José 

Luis Sanz, y para Cristina 
Peláez (VOX), a la que le re-

galó varios de sus comen-

tarios más ácidos. Uno fue «por cues-

tionar el cambio climático cuando toda 

la ciencia está de acuerdo» y otro cuan-

do la candidata del partido de derechas 

puso encima de la mesa los datos de 

aumento de la criminalidad en Sevilla 

como acredita el Ministerio del Inte-

rior: «Aquí no hemos venido a hablar 

de la política ficción. Sevilla no es una 

ciudad insegura y lo único que hay son 

problemas de convivencia».  

La vivienda, el turismo, la ecología 

–con un plan de sombras y de «rena-

turalización» de la ciudad– y las desi-

gualdades entre barrios fueron los te-

mas a los que recurrió una y otra vez. 

Fue, quizás, la candidata que dejó más 

claro de todos cuáles son las líneas 

maestras de su programa. «No tene-

mos miedo, vamos a cancelar la cul-

tura del pelotazo y la ciudad se va a 

dejar de vender a los promotores tu-

rísticos. Se va a poner al servicio de 
sus vecinos. 30.000 sevillanos han sido 

expulsados en los últimos 20 años».

Mano dura al PP y 
tendida al PSOE

Susana Hornillo
PODEMOS-IU

LO MEJOR 

Expuso las líneas 
maestras de su 
programa. Vivienda, 
ecología y combatir las 
desigualdades 
acapararon sus 
mensajes.  

LO PEOR 

No se diferenció de las 
propuestas de Adelante, 
con intervenciones casi 
idénticas

Los 30.000 
sevillanos 
expulsados;            
la cifra de la 
noche
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M. CONTRERAS 

SEVILLA 

A once días de la cita con las urnas, 
el secretario general del PSOE anda-
luz, Juan Espadas, se reunió ayer con 
el presidente del Centro de Investiga-
ciones Sociológicas (CIS), José Félix 
Tezanos, en el despacho de éste en el 
citado organismo público. Espadas 
se encontraba en Madrid para asistir 
a la sesión del Senado, del que forma 
parte en representación de la Comu-
nidad autónoma andaluza, y abando-
nó el edificio durante un receso para 
desplazarse a la sede del CIS. 

El encuentro fue confirmado a ABC  
tanto por el propio dirigente andaluz 
como por el presidente del CIS, aun-
que ambos negaron que el encuentro 
tuviera ninguna relación con la estra-
tegia electoral del PSOE en Andalucía 
ni que se compartiesen datos demos-
cópicos sobre la marcha de la campa-
ña del 28M.  

«Sí, he estado con él. Soy amigo de 
él. No hemos hablado ni un minuto de 
encuestas, sino de un proyecto para el 
año que viene. Un proyecto de la Fun-
dación Sistemas, que yo presido. ¿Tú 
sabes con cuánta gente me reúno yo?», 
señaló José Félix Tezanos. 

En la misma línea, Espadas explicó 
que «Tezanos es amigo mío desde hace 
mucho tiempo, y hablamos con relati-
va frecuencia. Acudí a tomar un café 
con él aprovechando una pausa en el 
Senado, y apenas estuve media hora. Se 
trata de un café entre dos amigos, nada 

más», destacó el dirigente socialista. 
Espadas detalló que la conversación 

giró básicamente «sobre asuntos de 
otra índole», y resaltó que la única alu-
sión a temas políticos hizo referencia 
a la sesión del día anterior en el Sena-
do, en la que Pedro Sánchez y Alber-
to Núñez Feijóo mantuvieron un due-
lo dialéctico. «Comentamos el debate 
y José Félix opinó que Feijóo había es-
tado muy duro. De política, nada más», 
insistió el exalcalde de Sevilla. 

En este sentido, Espadas destacó 
que cuando acudió a la sede del CIS ni 
siquiera conocía la encuesta que ayer 
mismo difundió este organismo pú-
blico, por lo que no se refirieron a ella. 
El máximo dirigente del PSOE anda-
luz resaltó que «no ve nada malo» en 
el hecho de que «dos amigos se reú-
nan y compartan un café» aprovechan-
do su estancia en Madrid. 

«Buscar cualquier implicación con 
la campaña electoral no tiene nin-
gún sentido. Ni yo me presento a las 
elecciones municipales, ni el CIS 
hace encuestas sobre estos comi-
cios», destacó Espadas, quien 
además rompió una lanza 
por la profesionalidad de 
Tezanos: «Es un profe-
sional con muchísimos 
años en este sector y 
pensar que pueda ac-
tuar de forma inte-
resada es una ofen-
sa», agregó. 

Juan Espadas reco-
noció que, dada su amis-
tad, alguna vez ha co-
mentado con el presi-
dente del CIS algún 
dato demoscópico, 
pero «siempre a pos-
teriori. Cuando salen 
las encuestas del CIS al-

guna vez le he llamado para que me 
aclarase algún concepto, pero como 
puede hacer cualquier otro dirigente 
político. Las encuestas se difunden 
para todo el mundo, y yo las estudio 
igual que hacen todos los partidos», 
aclaró.  

Importancia estratégica 
Las elecciones del próximo 28 de mayo 
tienen una importancia estratégica 
para el PSOE en Andalucía, donde este 
partido gobierna en cuatro capitales 
de provincia y en seis de las ocho di-
putaciones. Tras la mayoría absoluta 
que el PP logró en los comicios auto-
nómicos del pasado mes de junio, para 
el PSOE es vital mantener sus parce-
las de poder territorial en esta comu-
nidad. Si el PSOE cae electoralmente 
en Andalucía, las opciones de Pedro 

Sánchez de mantenerse en el po-
der se reducen notablemente. 

Las encuestas publicadas 
hasta el momento indican que 
varias capitales de provincia 
están en el aire. Particular-
mente relevante es el caso de 

Sevilla, el bastión munici-
pal más importante que 
gestiona el PSOE y cuya 
continuidad es absolu-
tamente estratégica. En 
este sentido, los son-
deos que se han publi-
cado en los medios de 
comunicación augu-
ran en la capital anda-

luza un resultado muy 
ajustado tanto entre el 

PSOE y el PP como entre 
los bloques de izquierda y 
derecha. 

Espadas se reúne con Tezanos    
en plena campaña del 28M

∑ El líder del PSOE 
andaluz afirma que 
«es un amigo» y que 
no recibió datos

El presidente del CIS, José Félix Tezanos, en una imagen de archivo  // EFE

Juan Espadas, líder de los 

socialistas andaluces  // EP
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La consejera Carmen Crespo, ayer en el Parlamento de Andalucía  // EFE / JOSÉ MANUEL VIDAL

M. MOGUER 

SEVILLA 

El Parlamento de Andalucía dio luz ver-
de ayer al tercer decreto de sequía plan-
teado por el grupo parlamentario del 
PP y que contempla una dotación de 
más de 163 millones de euros. Con el 
voto a favor de los populares, a quienes 
se unió Vox y la abstención de toda la 
izquierda, la norma pasa el trámite de 
la Cámara andaluza sin votos en con-
tra pero sí con pegas por parte del PSOE, 
Por Andalucía y el grupo mixto-Adelan-
te Andalucía. 

El decreto viene a sumarse a las otras 
dos normas similares que el Gobierno 
andaluz ya ha aprobado y que suman 
una inversión de hasta 300 millones de 
euros para luchar contra la falta de llu-
vias en la comunidad. Esa inversión, 
destacó desde el grupo popular, se hace 
cuando la Junta solo tiene competen-
cias sobre un tercio de las cuencas hí-
dricas de la comunidad. El Estado, aña-
den, que las tiene sobre el 70 por cien-
to, «solo ha invertido diez millones». 

Con este nuevo decreto el Gobierno 
andaluz busca poner en marcha nue-
vas infraestructruras hídricas. El Eje-
cutivo de Juanma Moreno se dice cons-

ciente de la importancia del agua en el 
futuro andaluz. No solo en lo social, tam-
bién en lo económico pues, ha señala-
do en más de una ocasión el presiden-
te de la Junta, el PIB de la comunidad 
puede caer varios puntos por la falta de 
agua que atenaza al sector agrario, ga-
nadero y también puede comprometer 
en el futuro al turismo. 

Así pues, el decreto pone las bases 
para esas obras y, además, para la eje-
cución de conducciones para el regadío, 
la mejora del abastecimiento, la bús-
queda de nuevas fuentes hídricas, re-
ducción de las pérdidas de agua y la di-
gitalización de la gestión del agua. La 
norma incluye, además, medidas excep-
cionales de ayudas que alcanzan los 43 
millones de euros. 

En esa partida hay tanto ayudas di-
rectas para el sector primario —diez mi-
llones de euros— como ampliación de 
línea de abrevaderos —seis millones de 

euros—; subvenciones para la construc-
ción de balsas o conexión de puntos de 
riego —cinco millones—; y una línea de 
créditos de financiación de la capital 
circulante dirigida a agricultores y ga-
naderos, según recoge Europa Press. 

Asimismo, los profesionales del cam-
po y el mar podrán acogerse a la prórro-
ga de las exenciones del canon y de ta-
sas. El nuevo decreto permite que los 
agricultores y ganaderos continúen dis-
frutando de la bonificación y estén exen-
tos del pago de las tasas y tarifas de ser-
vicios que presta el Gobierno andaluz, 
por ejemplo, en el ámbito veterinario. 

Obras contra la sequía 
Por otro lado, el tercer decreto de se-
quía de Andalucía recoge 25 nuevas in-
fraestructuras hidráulicas que persi-
guen hacer frente a la sequía en la co-
munidad autónoma y que, en total, 
conllevan un gasto de 120 millones de 
euros. De estas obras, el 40 por ciento 
están dirigidas avanzar en tratamien-
tos terciarios de depuradoras que per-
miten obtener aguas regeneradas apro-
vechables para el riego de cultivos. 

Mientras el PSOE tachó de «escaso 
y tardío» el contenido de la norma, Vox 
echó en falta más ayudas para el cam-
po. Por Andalucía, por su parte, cree 
que la norma es «pan para hoy y ham-
bre para mañana» mientras Adelante 
Andalucía criticó a acusado al Ejecu-
tivo andaluz de «depredar el medio 
ambiente y los recursos hídricos de la 
comunidad».

El Parlamento da luz verde al 
tercer decreto de sequía de la Junta

∑ La medida contempla 
163 millones de euros 
en inversiones para 
obras hídricas y ayudas

El PP afeó al Gobierno 
central que, teniendo 
competencia sobre el 70% 
de las cuencas, solo haya 
invertido diez millones 

La norma andaluza 
contempla hasta 43 
millones de euros en 
ayudas para los 
agricultores y ganaderosD
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Telefónica y Airbus 
firman un acuerdo para 
integrar soluciones 5G en 
el sector de Defensa 

La multinacional española de 

telecomunicaciones, Telefónica, y 

la empresa de diseño, fabricación 

y venta de aviones, Airbus, 

anuncian su alianza para la 

integración de las soluciones 5G 

en las plataformas aeroespaciales 

del sector de Defensa y Seguridad. 

La firma tuvo lugar en la primera 

jornada de la Feria Internacional 

de Defensa y Seguridad (Feindef), 

celebrada en Ifema entre el 17 y el 

19 de mayo. Este acuerdo preten-

de «contribuir a la digitalización 
de las Fuerzas Armadas en 

España mediante el desarrollo 

conjunto de productos y solucio-

nes tecnológicas». Estas estarán 

basadas en que el uso de 5G 

permita «mejorar las capacidades 

militares de las Fuerzas Armadas 

y el desarrollo de nubes 

tácticas». Según ambas compa-

ñías, «la alianza facilitará la 

conectividad 5G SA de forma 

segura entre sistemas, personas y 

plataformas, tripuladas y no 

tripuladas, y los flujos de infor-

mación necesarios en la toma de 

decisiones». Además, declaran 

que esta colaboración es un 

esfuerzo conjunto para aplicar la 

tecnología 5G. 

S. E. MADRID 

EMPRESAS EN BREVE
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Fernando Pérez Ávila  

–¿A qué aspira Vox en estas 
elecciones? 
–Aspiramos a echar a este gobier-
no socialista, que lleva ocho años 
causando, por su inoperancia, to-
dos los problemas que tiene Sevi-
lla actualmente. 
–¿Cuáles son? 
–Los problemas más acuciantes y 
más sensibles son la suciedad, la 
inseguridad y la movilidad y la fal-
ta de aparcamientos que lleva apa-
rejada. Y hay una falta de servicios 
públicos adecuados, como Tus-
sam, Lipasam, Parques y Jardines, 
que son manifiestamente mejora-
bles. Todo esto es producto de la 
dejadez de este gobierno socialis-
ta. Nos hemos encontrado con una 
sucesión de alcaldes que han esta-
do mucho más interesados en sus 
carreras políticas que en Sevilla. 
–La suciedad es algo evidente, 
¿qué haría Vox para solucionar 
este problema que ningún alcal-
de parece capaz de resolver? 
–El problema viene de una mala 
gestión de Lipasam. No se puede 
poner al frente de una empresa 
con un trabajo tan complicado a 
un político, al último de turno ve-
nido a menos. Lipasam no se pue-
de convertir en un cementerio de 
elefantes de las filas socialistas, 
que tienen que ir colocándose en 
algún sitio. Queremos profesiona-
lizar Lipasam, queremos copiar lo 
que hacen las ciudades que tienen 
mayor índice de limpieza en Espa-
ña, como Oviedo. Es verdad que 
Sevilla es una ciudad seca, ya lo sa-
bemos, pero se puede hacer algo. 
Sevilla necesita de baldeos conti-
nuos. Se pueden comprar más bal-
deadoras, aumentar la plantilla de 
Lipasam y hacer mejor la contrata-
ción de personal externo para los 
eventos especiales, en los que Se-
villa no hace más que fallar. 
–Sobre la seguridad, ¿qué se 
puede hacer desde el Ayunta-
miento para mejorarla? 
–Los datos últimos de criminali-
dad nos han dado una subida cer-
cana al 30%. Dentro de esos tipos 
delictivos, la subida de violaciones 
ha sido de un 260%. Esto clama al 
cielo para todos aquellos partidos 
que se denominan a sí mismos fe-
ministas y se gastan cantidades in-
gentes en supuestamente proteger 
a las mujeres, pero luego no atajan 

este tipo de agresiones absoluta-
mente execrables. Hay que dejar-
se de políticas inútiles que se ha 
demostrado que no tienen efecti-
vidad y buscar soluciones reales. 
–¿Y qué medidas pueden tomar-
se a nivel local? 
–Desde el Ayuntamiento se pue-
den hacer muchas cosas. A noso-
tros se nos han dicho tres cosas en 
estos cuatro años: que asustamos 
a los sevillanos, que es mentira que 
suba la criminalidad aunque estén 
los datos publicados, y que la Poli-
cía Local no tiene competencias 
para dedicarse a la seguridad de la 
ciudad. Esto no es verdad. Muchos 
policías quieren proteger la ciu-
dad, es cuestión de voluntad polí-
tica y de efectivos. Sevilla carece 
de 200 policías locales y 300 na-
cionales. Crearemos todas las pla-
zas que nos permita la ley cada 
año, y le exigiremos al Gobierno 
central la reposición de esos 300 
policías nacionales.  
–Citó la movilidad como tercer 
problema, ¿debe dejarse la vida 
el alcalde en pelear por la red 
completa de Metro? 
–El alcalde, o alcaldesa, tiene que 
pelear hasta sus últimas conse-
cuencias. No tiene que olvidar 

nunca que debe poner Sevilla por 
delante de todo, incluso de sus 
propios partidos. El problema del 
Metro irá agravando la movilidad. 
Tenemos la SE-40 inacabada, que 
si túneles o que si puentes y al final 
nos toman el pelo. El alcalde no 
puede ponerse de perfil. El sote-
rramiento de la Ronda Urbana 
Norte ni se pelea ya. No hay cone-
xión ferroviaria entre el aeropuer-
to y Santa Justa. La red completa 
de Metro la tendríamos que haber 
tenido hace cincuenta años.   
–Nos trasladamos a la noche 
electoral. Imagínese que suma 
con el PP para formar gobierno, 
¿qué les va a pedir? 
–Nosotros siempre vamos a respe-
tar la voluntad de nuestros votan-
tes, a los que tenemos muchísimo 
respeto. El votante de Vox quiere 
unas cosas muy concretas, como 

que se deje de despilfarrar el dine-
ro de todos los sevillanos en políti-
cas ideológicas inútiles. Cada 
mandato se desperdician aquí en 
Sevilla más de cien millones de eu-
ros en políticas que, a la vista está, 
han demostrado que son inútiles. 
Me refiero a las industrias de géne-
ro, memorialistas y a la coopera-
ción al desarrollo, de las que tene-
mos oficinas por cuadruplicado. 
–¿A usted le gusta el formato 
actual de la Feria de Abril o pre-
fiere el antiguo? 
–Yo recojo el sentir popular. En las 
últimas dos ferias hubo un cla-
mor, todo el mundo estaba negro 
con una feria tan larga. A nadie 
parece venirle bien. Si los sevilla-
nos me dan su confianza y soy la 
alcaldesa de Sevilla, yo me com-
prometo a abrir este debate para 
ver si realmente podemos volver 
al modelo anterior, que tenía sa-
tisfecho a todo el mundo. 
–¿Qué hará Vox con el festivo de 
San Fernando, patrón de Sevi-
lla, que en los últimos años se 
ha trasladado a la Feria?  
–Usted lo ha dicho, es el patrón de 
la ciudad... ¿Qué pensarían en Bar-
celona si Sant Jordi no fuera festi-
vo? ¿O en Pamplona con San Fer-

mín? En Sevilla tenemos una ano-
malía. Jugamos con el día de San 
Fernando como si fuese una figura 
de poco valor. No es sólo una figura 
importantísima para Sevilla, sino 
para la historia de España.  
–Sevilla encabeza cada año las 
listas de pobreza, con tres de 
los cuatro barrios más pobres 
de España, ¿qué se puede hacer 
para mejorar esta situación? 
–Este es un problema muy grave 
que lleva muchísimo tiempo per-
sistiendo. Hace falta la colabora-
ción de las tres administraciones. 
El Polígono Sur tiene un comisio-
nado que hasta la fecha no ha ser-
vido para nada. Nosotros nos reu-
nimos con las asociaciones que en-
tran en los pisos y saben lo que hay 
allí. Hay un montón de bloques 
que son de la Junta y no hay nin-
gún censo, no se sabe quién vive. 
En un bloque de ocho pisos puede 
haber una familia trabajadora y las 
demás viviendas están ocupadas 
por plantaciones de marihuana. 
Pero esto no lo dice nadie. Y cuan-
do nosotros lo decimos, nos dicen 
que estamos estigmatizando al ba-
rrio. Las plantaciones ilegales ha-
cen que salten los transformado-
res de la luz, que se queman día sí 
y día también. El Ayuntamiento di-
ce que la red eléctrica está obsole-
ta, que no digo yo que no haya que 
reformarla, pero difícilmente va-
mos a encontrar soluciones si no 
aceptamos y hablamos en plata de 
los problemas que hay.  
–¿Le reconoce usted algún mé-
rito a Antonio Muñoz? 
–Desgraciadamente no. Le reco-
nozco que cuando llegó a la Al-
caldía admitió que Sevilla estaba 
sucia y dijo que tenía las claves 
para solucionarlo. Pero a la vista 
está que nos mintió. Lleva año y 
medio de autopromoción sabien-
do que tenía la cita electoral del 
28 de mayo, por lo que no le pue-
do reconocer nada. 
–¿En qué se diferencia Vox del 
resto de partidos? 
–Nosotros somos los únicos que 
llamamos a las cosas por su nom-
bre. Nos hacemos eco de los ver-
daderos problemas que tienen 
los sevillanos, y queremos solu-
cionarlos de verdad. Los proble-
mas vienen de más atrás, se de-
ben al bipartidismo. Vox es la ter-
cera fuerza política consolidada 
en España, somos la alternativa a 
este bipartidismo ineficaz.

 

 

“Lipasam no puede ser un 
cementerio de elefantes del PSOE”

l La candidata de Vox promete reabrir el debate sobre el formato de la Feria y mantener el día 
de San Fernando como festivo l “La red completa de Metro debería haber estado hace 50 años”

CRISTINA PELÁEZ. CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR VOX

Hay una sucesión de 
alcaldes que han estado 
mucho más interesados 
en sus carreras políticas 
que en la ciudad”

ANTONIO PIZARRO 

Cristina Peláez, durante un momento de la entrevista.
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A
la campaña no le fal-
ta un perejil. Los can-
didatos entran al tra-
po sobre cualquier te-

ma para intentar sacar tajada en 
el electorado aunque el asunto 
interese poco o nada. Hasta se 
traspasan los límites provincia-
les. La Costa del Sol es capaz de 
poner de acuerdo a los dos prin-
cipales candidatos para ser al-
calde de Sevilla hasta 2027. Im-
pensable. ¿Se imaginan ya la 
trama? Sí, la Ley de Capitalidad. 
El primer edil popular malague-
ño no cree que “haya que dar 
más premios a ser capital”, ya 
que la capitalidad supone para 
cualquier ciudad “una enorme 
ventaja”. En las ocasiones que 
Antonio Muñoz y José Luis Sanz 
fueron preguntados por el asun-
to en los últimos días coincidie-
ron en que debe reconocerse el 
rango de la ciudad como cabeza 
de la comunidad autónoma y 
que se entreguen competencias 
que actualmente residen en la 
Junta de Andalucía. Remar en la 
misma dirección, ¡qué cosas! 

Sobre la Ley de la Capitalidad 
no se hablaba desde principios 
de año. El primer encuentro de 
la mesa institucional con presen-
cia de las tres administraciones 
creada para abordar las singula-
ridades de la capital andaluza 
sirvió para acordar una hoja de 
ruta y concluir que es necesario 

solicitar un dictamen a expertos 
de la Universidad de Sevilla para 
ver la viabilidad jurídica de la ley 
de pretendida por el equipo de 
Antonio Muñoz. Así lo acorda-
ron el alcalde socialista, la minis-
tra de Política Territorial, Isabel 
Rodríguez, y el consejero de Pre-
sidencia de la Junta de Andalu-
cía, Antonio Sanz. 

Con esta iniciativa, Sevilla se 
suma a Madrid y Barcelona en 
contar con esta mesa interadmi-
nistrativa cuyo objetivo es crear 
un “espacio de diálogo y acuer-
dos” entre las administraciones 
que evitar la confrontación en 
los proyectos prioritarios para la 
ciudad y su área metropolitana. 
El Ayuntamiento, la Junta de An-
dalucía y el Estado acordaron 
también aprobar antes de que 

termine marzo un protocolo de 
funcionamiento, cuyo borrador 
será elaborado por el Ministerio. 

Lo último tuvo lugar ayer 
cuando el alcalde de Málaga y 
candidato a la reelección, Fran-
cisco de la Torre, argumentó 
que premiar la capitalidad ge-
neraría “una visión no positiva 
en el resto de grandes ciudades 
de un territorio”, aunque apun-
tó que sí puede ser “convenien-
te ver una acción de coordina-
ción metropolitana”. “Hubo un 
momento en el que, ante la in-
sistencia de otros alcaldes ante-
riores yo decía: nosotros esta-
mos dispuestos a pagar, en vez 
de cobrar”, recordó el regidor 
malagueño.  

Sobre esto, destacó el “valor” 
que tiene ser capital de un terri-
torio, “no por el título, sino por 
los miles de puestos de trabajo 
estables” que genera, “a los que 
“las crisis les afecta mucho me-
nos” y también porque “las em-
presas focalizan su interés” en 
la capital. Por este motivo, dijo 
que se “descubre” ante las em-
presas de ámbito regional que 
tienen su sede en Málaga. 

El Estatuto de Autonomía de 
Andalucía recoge que Sevilla es 
la capital, pero la posibilidad de 
que la mesa otorgue el visto bue-
no a una Ley de Capitalidad po-
dría suponer que la ciudad cuen-
te con más competencias y re-
cursos económicos que los que 
actualmente tiene, aunque el al-
calde aún “no ha evaluado” ese 
posible impacto. 

El gobierno municipal entien-
de que, por su tamaño, por las 
obligaciones derivadas de su 
condición de sede de las institu-

ciones y por su posición como 
eje geográfico de la región, Sevi-
lla necesita y merece un marco 
jurídico especial que le garanti-
ce una mayor capacidad para 
impulsar proyectos de enverga-
dura y atraer talento a la ciudad. 
Agregan que el hecho de que la 
ciudad carezca de un régimen 
jurídico diferenciado coloca a 
Sevilla en clara desventaja fren-
te a otras ciudades cuyas comu-
nidades autónomas han impul-
sado una normativa singular 
que les ha dotado de mayores ni-
veles de autonomía, incremen-
tos en la financiación que reci-
ben, más elevados niveles de au-
togobierno, un sistema de orga-
nización más ágil o mecanismos 
reforzados de participación ciu-
dadana, entre otras medidas. 

MANUEL  

RUESGA

mrsanchez@diariodesevilla.es

M. G. 

Jesús Aguirre y José Luis Sanz toman churros en un puesto del mercado de Pino Montano.

La capitalidad 

une a los rivales

l El alcalde de Málaga no cree que “haya que 
darle más premios” a Sevilla “al ser la capital”

l Muñoz y Sanz coinciden en pedir privilegios 
por ser la sede administrativa de la Junta

Los candidatos entran 
al trapo sobre cualquier 
tema para sacar   
tajada del electorado

M. G. 

Muñoz en una cita en la Alameda de Hércules sobre la diversidad sexual.

Sobre la polémica  
ley para la ciudad  
no se hablaba desde 
principios de año
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Redacción SEVILLA 

Telefónica España y Airbus han 
firmado un acuerdo marco para 
integrar soluciones 5G standalo-
ne en las plataformas aeroespa-
ciales en el sector de Defensa y 

Seguridad, según confirmaron 
ambas empresas en un comuni-
cado remitido a este diario. 

La rúbrica de esta colaboración 
ha tenido lugar en la primera jor-
nada de la Feria Internacional de 
Defensa y Seguridad (Feindef), 
que se celebra en Ifema entre el 
17 y el 19 de mayo. 

El objetivo de esta alianza es 
contribuir a la digitalización de 
las Fuerzas Armadas en España 
mediante el desarrollo conjunto 
de productos y soluciones tecno-

lógicas en torno al 5G que per-
mita tanto mejorar las capacida-
des militares de las Fuerzas Ar-
madas, como el desarrollo de 
nubes tácticas, destacaron am-
bas empresas. 

La colaboración entre ambas 
compañías, según han precisado 
en el comunicado, es un esfuerzo 
conjunto para aplicar la tecnolo-
gía 5G, desarrollada original-
mente para uso civil, en opera-
ciones estratégicas multidominio 
durante los próximos cinco años.

M. G. 

Francisco Javier Sánchez Segura, vicepresidente ejecutivo Airbus España, y José Luis Gilperez López, director 

ejecutivo de AGE, Defensa y Seguridad de Telefónica España, a la derecha.

La alianza facilitará la 

conectividad de forma 

segura entre sistemas, 

personas y plataformas

Telefónica España y Airbus integrarán el 
5G en el sector aeroespacial de Defensa
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Redacción SEVILLA 

Banco de Santander se opone al 
recurso de impugnación de la ad-
judicación de los activos de 
Abengoa a la compañía Cox 
Energy que ha presentado el gru-
po Urbas, la primera empresa 
que presentó una oferta por la 
unidad productiva de la otrora 
cotizada sevillana. 

La representación legal del 
banco rechaza uno por uno los 
argumentos presentados por Ur-
bas y así lo reclama al juez en un 
escrito, al que ha tenido acceso 
este periódico.  

Por otro lado, el administrador 
concursal ha pedido autoriza-
ción al juez que dirige el concur-
so conexo de las principales filia-
les de Abengoa que autorice el re-
integro de más 1,5 millones de 
euros pagados por Cox Energy de 
su tesorería para la nómina de 
abril con cargo a los 5,5 millones 

de euros que la empresa deposi-
tó en el Juzgado previamente a 
que se le adjudicase la unidad 
productiva del extinto grupo 
Abengoa. De esos 5,5 millones, 
dos millones estaban consignado 
para la masa concursal. 

Mientras se dirimen en el Tri-
bunal de Instancia Mercantil de 
Sevilla estos recursos, que fuen-
tes jurídicas consultadas creen 
que no prosperarán y Cox Energy 
escriturará pronto la djudicación 
judicial de la unidad operativa de 
lo que fuera la cotizada sevillana 
hoy disuelta, Enrique Riquelme, 
presidente de la adjudicataria,   
quiere estar en el día a día de la 
gestión del grupo que ha adquiri-
do, con un balance mucho mayor 
que el de la empresa que fundó. 

Para poder cumplir con ello, 
Riquelme ya está buscando casa 
para instalarse en Sevilla. Según 
ha podido saber diario, desde la 
empresa sevillana han contacta-

do esta semana con distintas 
agencias inmobiliarias para bus-
car una vivienda en la zona cen-
tro de Sevilla para el empresario 
de origen alicantino (nació en 
Cox, en 1989). 

La idea de Riquelme es trasla-
darse a Sevilla, donde vivirá la 
mayor parte de la semana, aun-
que mantendrá su presencia en 
Madrid algunos días. Desde 
2016, el máximo responsable de 
Abengoa no ha vivido en Sevilla, 
ya que todos los presidentes que 
tuvo el grupo han residido en 
Madrid o Cantabria. 

Las fuentes conocedoras del in-
minente traslado del presidente 
de Cox Energy señalan que, aun-
que vivirá entre Sevilla y Madrid 
porque quiere pasar el máximo 
tiempo posible en la sede de 
Abengoa, mantendrá su ritmo de 
viajes con Latinoamérica, ya que 
su grupo esta cotizado en la Bol-
sa mexicana. 

Desde que se produjera la adju-
dicación, Riquelme ya ha mante-
nido reuniones frecuentes con el 
equipo directivo y los empleados 
en la sede de Palmas Altas, algo 
que se volverá habitual una vez 
se produzca su traslado.

Santander rechaza revocar 
la adjudicación de Abengoa
l El presidente de Cox Energy, Enrique 

Riquelme, se instalará en Sevilla para  

poder gestionar el día a día de la compañía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/05/2023

 España

 53 862 EUR (58,295 USD)

 509,33 cm² (81,7%)

 7987 EUR (8644 USD) 

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

N
o fue una ni dos, sino tres 
las veces que la Junta de An-
dalucía elevó una consulta 
a la Confederación Hidro-

gráfica del Guadalquivir (CHG) para 
que se pronunciase sobre los recur-
sos hídricos que iba a consumir un 
macroproyecto turístico con un cam-
po de golf que promueve un empre-
sario belga en las marismas situadas 
frente al espacio protegido de Doña-
na. El organismo estatal dependien-
te de la vicepresidenta tercera del Go-
bierno y ministra para la Transición 
Ecológica, Teresa Ribera, avanzó ayer 
su rechazo a esta actuación que se 
ubica en suelos inundables en el tér-
mino municipal de Trebujena, en la 
costa noroeste de Cádiz. Sin embar-
go, durante más de dos años y medio 
la CHG ha dado la callada por respues-
ta a tres requerimientos que hizo el 
Gobierno de Juanma Moreno (PP) en-
tre 2020 y 2022 para que informara 
acerca un proyecto que ahora ha en-
cendido las alarmas en el Ministerio. 
Ribera reprochó el pasado martes a 
la Junta que «se ha vuelto loca» a tra-
vés de su cuenta en Twitter.   

La ministra volvió ayer a la carga 
para calificar como una «irresponsa-
bilidad» y una «barbaridad» construir 
«un ‘megaresort’ de lujo con zonas 
utilizadas para campo de golf, enor-
memente demandantes de agua, en 
un espacio que no solamente cuenta 
con esa enorme sensibilidad en dis-
ponibilidad de agua, sino que, ade-
más, es zona indudable, podría lle-
várselo por delante en el supuesto de 
que hubiera una inundación». 

El nuevo volcán de reproches se ha 
desatado a raíz de que el delegado te-
rritorial de Sostenibilidad y Medio 
Ambiente de la Junta en Cádiz, Óscar 
Curtido, tramitara la declaración am-
biental para llevar a cabo esta urba-
nización en las marismas desecadas 
del Guadalquivir, como avanzó el Con-
fidencial. La iniciativa empezó a ges-
tarse en 2003, cuando el Ayuntamien-
to de Trebujena –gobernado por IU– 
firmó un convenio con el promotor. 
En 2006, 2007 y 2011, recibió el espal-

Ribera se desentendió del 
nuevo campo de golf que 
ahora ve una «locura»
∑ La Confederación del Guadalquivir veta 

el proyecto turístico en la ribera opuesta 
a Doñana, pero durante más de dos años 
no contestó a tres consultas de la Junta

darazo de distintos gobiernos anda-
luces del PSOE, que aprobaron el Plan 
General de Ordenación Urbana 
(PGOU) de Trebujena y el Plan de Or-
denación Territorial de la Costa No-
roeste de Cádiz, que ya contemplaba 
el campo de golf, la edificación de has-
ta 300 viviendas, un hotel de 100 ha-
bitaciones y alojamientos turísticos 
ligados a la instalación deportiva.  

El desarrollo de esta actuación de 
la promotora Costa Guadalqui Vivir 
SL precisa de una modificación del 

Plan General de Ordenación Urbana 
(PGOU) de Trebujena que promueve 
su ayuntamiento, que ahora reniega 
del proyecto, y «estará condicionado 
al informe favorable de la adminis-
tración competente», la CHG, que debe 
establecer las medidas correctoras 
por el riesgo de inundación de este 
espacio. Así lo especifica el informe 
del pasado 12 de abril que firma del 
delegado autonómico. Con este trá-
mite, el proyecto recibía un empujón 

en el momento menos oportuno, en 
plena efervescencia política por la 
campaña de las elecciones municipa-
les del 28 de mayo, con la sequía va-
ciando los pantanos andaluces y des-
pués del choque frontal entre Junta 
y el Gobierno por la regularización de 
los regadíos al norte de la corona fo-
restal de Doñana que tramitan el PP 
y Vox en el Parlamento Andalucía.  

En el citado informe de impacto 
ambiental, el delegado de la Junta en 
Cádiz pone de manifiesto que ambas 
administraciones tienen competen-
cias sobre una iniciativa que se pre-
tende levantar sobre una superficie 
de 2,32 millones de metros cuadra-
dos en el tramo bajo del río Guadal-
quivir, en la ribera opuesta al Parque 
Nacional de Doñana. En este enclave 
conviven canales y acuíferos que es-

M. MOGUER SEVILLA  

El macroproyecto de campo de golf 
y urbanización en Trebujena que 
acaba de pasar el trámite de la de-
claración ambiental de forma favo-
rable es, en realidad, una iniciativa 
que «amparó» e «impulsó» el PSOE 
cuando aún gobernaba en Andalu-
cía, en el año 2011. Así lo desveló el 
consejero de Medio Ambiente y por-
tavoz del Ejecutivo andaluz, Ramón 
Fernández-Pacheco. 

El 19 de abril de 2011, el Consejo 
de Gobierno andaluz presidido por 
el socialista José Antonio Griñán, 
aprobó  el Plan de Ordenación Te-
rritorial de la Costa Noroeste de Cá-
diz, en el que «se instaba a una mo-
dificación del plan para hacer com-
patible el uso del suelo para poder 
albergar hasta 300 viviendas», de-

talló el consejero. «Alguien de-
bería explicarle a la señora 
Ribera que este proyecto no 
es nuevo, que no ha entra-
do en la Junta hace unos 
meses, fue el gobierno so-
cialista de la Junta de An-
dalucía el que amparó e 
impulsó este proyecto a 
lo largo de los años», 
insistió Fernández-

Pacheco, quien acusó a la ministra 
Ribera de ser una «una hooligan ra-
dical a la que solo le preocupa el me-
dio ambiente cuando puede utili-
zarlo como arma electoral contra 
Andalucía y los andaluces». El por-
tavoz del Gobierno andaluz matizó 

que la Junta «en absoluto ha au-
torizado» el macroproyecto ur-
banístico porque «ni siquiera 
tiene competencias para ha-
cerlo», porque corresponde a 
la CHG dar ese permiso. 

Por otro lado, el alcalde de 
Trebujena, Ramón Ga-

lán, de Izquierda Uni-
da, que ahora renie-
ga del proyecto, re-

mitió el pasado 
22 de noviembre 
tres informes a 
la Junta para 
aprobar el cam-
bio del PGOU, 
necesario para 

hacerlo reali-
dad.

«La Junta impulsó el proyecto 
cuando gobernaba el PSOE»

Ramón 

Fernández-

Pacheco // EP
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tán asociados, por un lado, al domi-

nio público hidráulico competencia 

de la CHG y, por otro, a los dominios 

públicos marítimo-terrestre e hidráu-

lico de la Junta.  

Está en zona inundable 

«Dado que la actuación requería res-

puesta coordinada entre el órgano de 

cuenca competente, en este caso CHG 

y la Junta de Andalucía, se le requi-

rió a este órgano una consulta inicial 

el 3 de febrero de 2020 sin obtener 

respuesta. En la fecha 28 de junio de 

2021 reiteramos el informe sin reci-

bir respuesta tampoco. Por último el 

9 de septiembre de 2022 hicimos una 

tercer intento de consulta sin res-

puesta hasta la fecha», relata el in-

forme, que está condicionado al vis-

to bueno de la CHG. 

Después de más de dos años igno-

rando los reiterados requerimientos 

que le envió el Servicio de Dominio Pú-

blico Hidráulico y Calidad de Aguas, 

dependiente de la Consejería de Sos-

tenibilidad, Medio Ambiente y Econo-

mía Azul, el organismo estatal que ges-

tiona la cuenca del Guadalquivir con-

firmó ayer que no piensa autorizar el 

proyecto. Avanza que su informe será 

desfavorable porque el complejo se ubi-

ca en suelos recogidos en los mapas de 

riesgo y en el Sistema Nacional de Car-

tografía de Zonas Inundables. La CHG 

indica, además, que el Plan Hidrológi-

co del Guadalquivir, aprobado por de-

creto en enero, no permite nuevas asig-

naciones de recursos si no están pla-

nificados, por lo que resulta 

incompatible y no se podrá dar agua a 

la urbanización desde dicha cuenca.

UN MACROPROYECTO 

EN EL AIRE 

El plan de urbanización se 

ubica en las marismas del 

Guadalquivir, en la orilla 

opuesta a Doñana, y prevé un 

campo de golf con 18 hoyos, 

viviendas y un resort  // ABC

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Recreación de la 

macrourbanización 

con campo de golf y 

hotel que impulsa un 

promotor belga   // EP
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Fachada trasera de los pisos de Defensa en la avenida Diego Martínez Barrios  // RAÚL DOBLADO

J. DÍAZ 
SEVILLA 

Treinta y dos días sin agua. Ésta es la si-
tuación del grupo de vecinos de un blo-
que del Ministerio de Defensa en la ave-
nida Diego Martínez Barrios de la capi-
tal sobre los que pesa un expediente de 
desahucio por parte del Gobierno cen-
tral, como denunció ABC hace una se-
mana. Desde entonces, ni la Delegación 
de Defensa en Sevilla ni Emasesa han 
adoptado medida alguna al respecto.  

Esta situación tiene su origen en el 
proceso de cambio de contadores que  
Emasesa ha llevado a cabo en este in-
mueble, construido por el Instituto Na-
cional de la Vivienda en la década de los 
cuarenta para empleados civiles del Ser-
vicio Militar de Construcciones. En el 
número doce de dicha avenida hay unos 
cuarenta pisos, en su mayoría de unos 
45 metros cuadrados. Los vecinos pa-
gan unos 240 euros al mes.  

El organismo que gestiona este in-
mueble es el Instituto de Vivienda, In-
fraestructura y Equipamiento de la De-
fensa (Invied). En dicho proceso de sus-
titución de contadores, varias familias 
(seis según los vecinos afectados, cua-
tro según Defensa) se quedaron sin su-
ministro. Uno de las viviendas afecta-
das es la de Vicente López, que el Ser-

vicio Militar de Construcciones concedió 
a su padre hace más de seis décadas y 
donde vivía su padre hasta hace menos 
de dos años, cuando falleció. Junto a él, 
vivía un hermano de Vicente. 

Defensa explicaba que «hay cuatro 
viviendas que no han podido contratar 
el suministro de agua» porque sus ocu-
pantes no se corresponden con los titu-
lares de los contratos y no se ha podido 
certificar que los solicitantes del con-
trato de suministro están autorizados 
al uso de la vivienda. Tienen abierto un 
expediente de desahucio.  

Vicente López asegura que ha tras-
ladado este problema al alcalde, Anto-
nio Muñoz, durante un acto electoral y 
a uno de los candidatos del PP. Pero na-
die ha hecho nada. Tampoco Emasesa 
ni la Delegación de Defensa en Sevilla.

Inquilinos de Defensa en Martínez 
Barrios llevan 32 días sin agua

∑ El Gobierno de PSOE y 
Podemos ha iniciado el 
desahucio de cuatro 
familias afectadas
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PACTOS EN EL 
AYUNTAMIENTO 

L
AS encuestas públicas y privadas 
insisten: PSOE y PP se disputarán 
la Alcaldía de Sevilla, con un mar-
gen estrecho y una diferencia de 

pocos votos. No es novedoso. En el siglo 
XXI, ha existido bastante igualdad en el re-
sultado final entre el PSOE y el PP, excep-

to en 2011, cuando Juan Ignacio Zoido al-
canzó una mayoría absoluta apabullante 
para los populares. Las elecciones de 2023 
se pueden parecer a las de 2003. Entonces 
el PSOE ganó con 14 concejalías, el PP 
consiguió 12, el PA obtuvo 4 e Izquierda 
Unida se quedó con 3. Alfredo Sánchez 
Monteseirín mantuvo la Alcaldía, gracias 
a su primer pacto con Izquierda Unida, ya 
que en 1999 había gobernado con el PA. 
Sin mayoría, los terceros son decisivos. 

En 2007, el PP, ya con Zoido de candida-
to, consiguió 15 concejales, con el 41,84% 
de los votos, mientras el PSOE se quedó en 
el 40,46%, pero también con 15. El tercer 
partido con representación, que fue IU, in-
clinó la balanza, al obtener 3 ediles y pac-
tar de nuevo con Monteseirín. Aquel año 
hubo una novedad. El PA se quedó fuera 
del Ayuntamiento. Y por ahí se alteró lo 
que había sucedido en el final del siglo XX 
y principios del XXI. 

Porque el Ayuntamiento no se repartía 
entre dos partidos, sino entre tres. El PA 
no sólo había gobernado en 1979, después 
del trueque con Granada que le dio la Al-
caldía a Luis Uruñuela. En las elecciones 
de 1991, 1995 y 1999, el PA entró en el go-
bierno municipal sevillano. En 1991 con 
Alejandro Rojas-Marcos, que pactó con el 
PP; en 1995 con Soledad Becerril, del PP, 
en el pacto a regañadientes; y en 1999 con 
Alfredo Sánchez Monteseirín, cuando el 
PA cambió de pareja y pactó con el PSOE.  

Con esos datos vemos que en la ciudad 

de Sevilla ha existido una gran igualdad 
entre el PP y el PSOE en las municipales. 
La diferencia es que el PA se hundió en 
2007, y ya se quedó fuera del Ayuntamien-
to. Mientras que IU se mantuvo en una 
horquilla de votos entre el 7% y el 8%. 

Quedan dos Sevillas electorales: la del 
PSOE y la del PP. Se perdió una tercera vía, 
la del PA, cuyos votantes se repartieron 
entre Ciudadanos y los dos partidos mayo-
ritarios. En las autonómicas, muchos vo-
taron a Juanma. Para Antonio Muñoz y Jo-
sé Luis Sanz el objetivo es sumar los votos 
ajenos al bipartidismo de siempre, además 
de rascar al rival, que es más difícil.  

Con Ciudadanos de retirada, los votos 
de Unidas Podemos y Vox pueden ser de-
cisivos. Y está por ver que apoyen gratis et 
amore, o exijan entrar en el gobierno mu-
nicipal. De eso apenas se habla en la cam-
paña. Pero de los pactos posibles (o impo-
sibles) también se debería hablar.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Quedan dos Sevillas 
electorales: la del PSOE  
y la del PP. Se perdió una 
tercera vía, que era la del PA
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El alcalde de Sevilla y candidato 
a la reelección, Antonio Muñoz, 
presentó ayer el proyecto del 
Anillo Verde, una iniciativa es-
tratégica de la Agenda Urbana 
de Sevilla diseñada por el Ayun-
tamiento, agentes sociales y en-

tidades medioambientales. Este 
proyecto, que ya se anunció en 
2020 y cuya finalización estaba 
prevista para 2025, constituye la 
unión de la infraestructura ver-
de perimetral con la creación de 
un corredor ecológico. Tendrá 
una longitud de 42 kilómetros y 
constará de cuatro fases con una 

inversión aproximada de 30 mi-
llones de euros. Unirá diferentes 
espacios verdes, que ya existen, 
con el medio natural, integrados 
en una vertebración radial. 

“Se trata de un gran proyecto 
medioambiental en el que ya ve-
nimos trabajando en los últimos 
años, un reto ambicioso que va a 
contribuir en multitud de facto-
res a mejorar de forma conside-
rable muchos aspectos me-
dioambientales y ecosistémicos 
de la ciudad”, manifestó Muñoz 
durante un acto que contó con 
diferentes expertos en Medio 

Ambiente y representantes de 
entidades involucradas en esta 
materia como Iniciativa Sevilla 
Abierta, OK Planet, o la Mesa por 
Tablada Ciudadana. 

El objetivo es desarrollar este 
proyecto por fases. La primera de 
ellas, desde el Estadio de la Car-
tuja a la esclusa de Tablada, cuen-
ta con una longitud de 14 km. Es-
te tramo recorre de norte a sur la 
margen izquierda del Guadalqui-
vir, una zona que se transformó 
con la Expo 92, que cuenta con in-
fraestructuras de cruce y donde 
las actuaciones irán orientadas a 

la puesta a punto, mejora de los 
equipamientos y aumento de la 
masa verde, así como a la recupe-
ración de espacios degradados. 

La segunda fase transcurre 
desde la esclusa de Tablada has-
ta el Parque Guadaíra 1 con una 
longitud de 9 km. La tercera fase, 
desde el Parque Guadaíra 1 has-
ta el Parque del Tamarguillo con-
tará con una longitud de 9,5 km. 
Conectará el Parque lineal de Ra-
nillas, el Parque Infanta Elena, el 

Parque de Torreblanca y el Par-
que del Tamarguillo. 

La fase cuarta transcurrirá des-
de el Parque del Tamarguillo has-
ta la Isla de Tercia, con una longi-
tud de unos 9,5 km. En esta fase 
intervienen varias administra-
ciones y, por lo tanto, reviste ma-
yor complejidad. Conectará el 
Arroyo de Miraflores y zonas de 
extensión de viveros de Valdezo-
rras, el Arroyo de San Jerónimo, 
los terrenos de la isla de Tercia, el 
parque de San Jerónimo y el Par-
que de Miraflores. 

Se trata de un proyecto ya 
avanzado, que ha estado precedi-
do de reuniones con responsa-
bles de otros municipios que han 
puesto en marcha experiencias 
como esta y también con el resto 
de administraciones implicadas.  

Además, tendrá una tipología 
diversa, forestal, agrícola o ajardi-
nada según sus zonas, será una re-
serva para la biodiversidad con 
más de 100.000 árboles, vegeta-
ción autóctona y zonas de hume-
dales. En todos los tramos se plan-
tea la puesta a punto de pasarelas, 
señalética y zonas de descanso.

La primera de las cuatro 
fases abarcará desde  
el Estadio de la Cartuja 
a la esclusa de Tablada

Un anillo para que Sevilla respire
l El alcalde propone un gran proyecto 

medioambiental con una longitud de 42 

kilómetros y una inversión de 30 millones

M. G. 

El alcalde durante la presentación ayer del anillo verde de la ciudad a entidades medioambientales y colectivos sociales.
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Efe SEVILLA 

El PP lamentó ayer que el Go-
bierno de Pedro Sánchez “em-
plee puño de hierro” con el Go-
bierno de Andalucía, elegido 
democráticamente y con un res-
paldo mayoritario de los anda-
luces, “y en cambio use guante 
de seda para referirse a estos 
amigos de los terroristas que 
son el señor Otegi y su banda”. 

“En Andalucía hemos vivido el 
terrorismo de ETA de forma di-
recta”, recordó, y no vamos ni a 
olvidar ni a tolerar sin más que 
el partido político nacido de esa 
banda terrorista esté marcando 
la agenda política en España”, 
señaló el portavoz parlamenta-
rio del PP-A, Toni Martín. 

Tras advertir de que el PP no va 
a callarse “ni un día, sea campa-
ña de las municipales o sea lo 
que sea” ante las listas de EH Bil-
du, Martín recordó que los “pea-
jes” que Pedro Sánchez tiene que 
pagar a los grupos independen-
tistas para mantenerse en La 
Moncloa “no solo avergüenzan 
al PP, también a parte del PSOE”. 

Se refirió a la propuesta del 
secretario general socialista en 
Aragón, Javier Lambán, de lle-
var a los órganos federales del 
partido la ruptura definitiva con 
Bildu, y ha requerido al líder del 
PSOE en Andalucía, Juan Espa-
das, que aclare si es partidario o 
no de esa ruptura. 

“Al común de los mortales en 
Andalucía le gustaría saber la 
postura de Espadas sobre parti-
dos políticos que tienen las ma-
nos manchadas de sangre”, ha 
señalado, para recordar a conti-
nuación que “parece que opina 
todo lo contrario, porque ya di-
jo en una entrevista en prensa 
que pactar con ERC y con Bildu 

ha valido la pena plenamente”. 
Para el portavoz parlamentario 
del PP, ese “puño de hierro” 
contra Andalucía ha quedado 
de manifiesto también con los 
ataques e insultos proferidos 
por distintos integrantes del 
Consejo de Ministros como la 
ministra de Transición Ecológi-
ca, Teresa Ribera, a quien “pa-
rece que Sánchez ha encargado 
que ejerza de francotiradora 
contra Andalucía”. 

“Acosador, arrogante, cínico, 
loco, señorito... son algunos de 
los descalificativos que ha em-
pleado la vicepresidenta en las 
últimas semanas” contra el pre-
sidente Juanma Moreno, “elegi-
do democráticamente y con un 
respaldo abrumador”, señaló el 
portavoz parlamentario, quien 
expresó su deseo de que esa “ac-
titud camorrista y matonil la 
demostrara con los socios de 
Bildu”.

El PP lamenta “el puño de hierro” de Sánchez 
con Andalucía y “el guante de seda” con Bildu
Martín reclama a Espadas 

que aclare si es partidario 

de romper con Bildu, 

como plantea Lambán

EDUARDO BRIONES / EP 

Toni Martín.
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El coordinador de campaña del 
PP de Sevilla, Juan Bueno, anun-
ció ayer que el partido va a de-
nunciar ante la Policía la página 
de Facebook titulada Sucesos de 

Sevilla, al incluir entre sus publi-
caciones contenidos contra el 
candidato popular a la Alcaldía 
hispalense, José Luis Sanz, a ba-
se de “noticias falsas, bulos e in-
sultos” que según los populares 

responden a “promociones paga-
das”. También reclamó esclare-
cer “si hay algún grupo político 
detrás de esta página”. 

Bueno manifestó que la pági-
na, con unos 2.900 seguidores en 
dicha red social, “está realizando 
promociones pagadas de gráficas 
y noticias en las que se vierten 
noticias falsas, bulos e incluso al-
gunos insultos contra Sanz, con 
el único objetivo de desacreditar 
y dañar la imagen del candida-
to”. “Lo vamos a poner en manos 
de la Policía y también lo hemos 
notificado a la propia red social y 
a la Junta Electoral, ya que al-
guien está jugando muy sucio en 
esta campaña”, añadió el respon-
sable popular.

El PP denuncia una página de Facebook 
por “noticias falsas y bulos” contra Sanz
El coordinador de la 

campaña pide a la Policía 

que aclare si “hay algún 

grupo político detrás”

EFE 

Juan Bueno.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/05/2023

 España

 10 365 EUR (11,218 USD)

 437,93 cm² (70,2%)

 3177 EUR (3438 USD) 

SANIDAD

 

Cristina Valdivieso 

Continuidad, aunque renovada, o 
cambio radical en el Colegio de 
Farmacéuticos de Sevilla. Más de 
3.300 profesionales están llama-
dos a las urnas el próximo 18 de 
junio para elegir al presidente que 
sustituirá a Manuel Pérez tras una 
larga etapa de 23 años, ya que es-
tá al frente del organismo desde el 
año 2000. Por primera vez desde 
entonces, los colegiados tienen 
que elegir entre un nuevo aspiran-
te que sale del equipo del hasta 
ahora mandatario, el actual vice-
presidente Juan Pedro Vaquero, y 
otra candidatura que busca una 
etapa y un estilo distintos, la enca-
bezada por Jaime Román. 

Así, las próximas elecciones 
municipales que se celebrarán el 
próximo 28 de mayo no son las 
únicas que tendrán lugar en las 
próximas semanas en Sevilla. 
Una importante institución como 
el Colegio de Farmacéuticos cele-
bra comicios en un mes con el ali-
ciente, además, de que la candi-
datura continuista que sale de la 
actual Junta de Gobierno de la 
institución cambia de cara tras 
más de dos décadas y la inscrip-
ción de otra lista alternativa, que 
surge de la Asociación Farmacéu-
ticos con Iniciativa, que, aunque 

ya optó a las elecciones hace cua-
tro años, asegura que ahora han 
“perfeccionado el proyecto”. 

De esta forma, y una vez con-
cluido ayer el plazo de presenta-
ción de candidaturas, los más de 
3.300 farmacéuticos colegiados 
de la provincia podrán elegir en-
tre la lista que encabeza Juan Pe-
dro Vaquero, actual vicepresiden-
te del Colegio y Secretario del CA-
COF, y titular de Oficina de Far-
macia en el barrio del Tiro de Lí-
nea, junto a María Isabel Andrés, 
Federico Martín-Zamorano, Mila-
gros Olías, Fernando Cansino y un 
equipo formado por 17 vocales 
bajo el lema Ganamos; y la candi-
datura alternativa Iniciativa Far-
macéutica que encabeza el farma-
céutico Jaime Román, presidente 
de la Asociación Farmacéuticos 
con Iniciativa, titular de Oficina 
de Farmacia en el barrio de San 
Julián, acompañado de Macarena 
Pérez, Rosalía García, Cristina 
Montes y Nuria Muñoz, junto a 
las, igualmente, 17 vocalías, y que 
se presenta con el eslogan La Re-

novación es Ahora. 
La propuesta con la que se 

presenta Vaquero está enfocada 
a “un gobierno para todos” y 

“con experiencia de gestión a 
prueba de pandemia”. “Orienta-
do al interés general de la mayo-
ría, frente a una alternativa con 
visiones incompatibles sobre la 
profesión, y a la dedicación por 
igual a titulares y adjuntos y a 
todas las salidas profesionales”, 
recoge su programa. 

En ese sentido, desde Ganamos 
hacen hincapié en seguir mejo-
rando los servicios al colegiado y 
el compromiso del Colegio con es-
tos a través de un “descenso racio-
nal y progresivo” en las cuotas y 
en el presupuesto, “sin renunciar 
a la progresividad, la solidaridad 
y el compromiso con las farmacias 

de menor facturación, así como 
con los nuevos colegiados y los co-
legiados sin ejercicio profesio-
nal”. También abogan por la inde-
pendencia. “Por un Colegio, que 
marque su territorio, sin invadir 
los ajenos ni dejarse invadir los 
propios, y que defienda los intere-
ses profesionales”, defiende. Y un 
Colegio “fuerte”, con una apuesta 
firme por la formación, innova-
ción y digitalización “para todos y 
en todas las farmacias”. 

Igualmente, la política de la co-
laboración y el trabajo en equipo 
es uno de los ejes principales de la 
propuesta. Para ello se compro-
meten a la colaboración entre ofi-

cinas de farmacia y centros de sa-
lud y las competencias profesio-
nales atribuidas a los farmacéuti-
cos, “siempre en beneficio de los 
pacientes”, así como a la colabo-
ración con los municipios y los 
distritos “para un mejor conoci-
miento de la farmacia y desarro-
llo de actividades para estimular 
la demanda de los nuevos servi-
cios asistenciales”. 

Por su parte, desde la candi-
datura alternativa La Renova-

ción es Ahora que encabeza Ro-
mán, explican que el principal 
eje sobre el que se asienta es la 
idea de renovación y transpa-
rencia del propio Colegio. 

“Queremos hacer un Colegio 
más cercano, creando comisio-
nes de seguimiento formadas 
por colegiados y de esa forma 
fomentar la participación cole-
gial y garantizar la transparen-
cia, implementando nuevas tec-
nologías que hagan el Colegio 
más accesible”, recoge la candi-
datura oficial en su apartado de 
compromisos. “La Junta de go-
bierno trabajará con vocación 
de servicio para devolver la ilu-
sión y el orgullo profesional, 
con un Colegio abierto del que 
todos los colegiados formemos 
parte”, añade. 

Así, entre los objetivos claves 
que destaca el equipo de Jaime 
Román están la integración del 
farmacéutico como referente 
sanitario en su entorno, la limi-
tación del mandato a 8 años y el 
desarrollo de aquellos proyec-
tos que potencien el desarrollo 
profesional en este sector son 
algunos de los ejes enmarcados 
en su plan de actuación. 

Además, apuestan por la “expe-
riencia profesional” de todos y ca-
da uno de los 22 farmacéuticos 
que conforman la candidatura 
“que han venido desarrollando 
numerosos proyectos en los últi-
mos cuatro años”. Destacan la 
presencia de más de mil inscritos 
en sus actividades online, forma-

ciones presenciales con éxito de 
nivel y asistencia, así como la pu-
blicación de la Guía de Dispensa-
ción Farmacéutica, de reconocido 
valor práctico y documental. Des-
de esta base de trabajo en equipo 
pretenden dotar al Colegio Oficial 
de Farmacéuticos de Sevilla “de 
una renovación y transparencia”. 
Entre otros postulados, proponen 
la limitación a 8 años de su man-
dato, así como una rebaja hasta el 
20% de las cuotas a farmacéuticos 
y farmacias optimizando el Presu-
puesto de la institución. 

Para ello, Iniciativa Farmacéu-
tica ha desarrollado un plan de ac-
tuación para cada una de las 17 
vocalías que compondrán su equi-
po directivo: oficina de farmacia; 
farmacéuticos adjuntos; farmacia 
rural y veterinaria; dermofarma-
cia; farmacia asistencial; expe-
riencia y funcionamiento cole-
gial; óptica, ortopedia y audiolo-
gía; formulación magistral; nutri-
ción y fitoterapia; distribución e 
industria; farmacia hospitalaria, 
laboratorio clínico y administra-
ción; docencia e industria; nuevos 
proyectos; innovación; digitaliza-
ción y comunicación; relaciones 
institucionales.

 

 

La otra batalla 

electoral en Sevilla

l El Colegio de Farmacéuticos celebra elecciones el 18 de junio con dos candidaturas: la de Juan 

Pedro Vaquero, que releva como candidato al actual presidente, y la alternativa de Jaime Román

La campaña arrancó el 
pasado 3 de mayo y ayer 
concluyó el plazo para 
presentar candidaturas

Manuel Pérez ya anunció 
que no se presentaría  
a la reelección tras  
23 años en el cargo

M. G. 

Arriba, la candidatura encabezada por Juan Pedro Vaquero, y, abajo, el equipo de la lista de Jaime Román.
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PEPE TRASHORRAS SEVILLA 

Hoy se celebra el Día Internacional de 
los Museos, y por tal motivo muchos 
espacios expositivos, conjuntos cul-
tural y museos sevillanos aprovechan 
estos días para poner en marcha dis-
tintas actividades culturales y artísti-
cas para todos los públicos. 

El Centro Andaluz de Arte Contem-
poráneo (CAAC) ha preparado activi-
dades gratuitas dirigidas a todo tipo 
de públicos en relación con su expo-
sición temporal ‘Devenir pintura’.  

La Consejería de Turismo, Cultura 
y Deporte de la Junta de Andalucía 
también tiene previstas varias activi-
dades en los espacios museísticos pú-

blicos de Sevilla. En el Museo de Artes 
y Costumbres Populares (plaza de 
América, 3) está programado un con-
cierto de guitarra a cargo de alumnos 
del Conservatorio Superior de Músi-
ca de Sevilla Manuel Castillo. 

Del mismo modo, el Museo de Be-
llas Artes (plaza del Museo, 9) acoge-
rá el mismo día 18 la jornada ‘La na-
turaleza en el museo: un recorrido bo-
tánico’ a las doce del mediodía, a través 
de la cual los asistentes podrán dis-
frutar de una visita comentada por los 
patios de la mayor pinacoteca hispa-
lense. 

Por otra parte, el Museo de las Ilu-
siones aprovecha esta ocasión espe-

cial para lanzar una promoción de la 
que todo el mundo puede beneficiar-
se. Por cada entrada de adulto que se 
compre para este jueves 18, en taqui-
lla se recibirá otra entrada (ya sea de 
adulto o niño) de forma gratuita. 

En la provincia también hay planes 
dignos de mención y aún más dignos 
de visitar. Por ejemplo, el taller que el 
Conjunto Arqueológico de Itálica pone 
en marcha el sábado 20 para niños ma-
yores de 6 años. 

Por último, otra excursión más que 
recomendable puede ser al municipio 
de Carmona, que atesora un patrimo-
nio artístico y cultural envidiable, con 
necrópolis, puente y anfiteatro roma-
no, así como el Alcázar, la Puerta de 
Sevilla o la de Córdoba y varias igle-
sias y conventos.

Muchos espacios expositivos y 
conjuntos culturales de Sevilla 
ofrecen propuestas especiales tanto 
para la jornada de hoy como para 
fechas cercanas

Museos gratis 
para celebrar el 
Día Internacional

El Museo de Artes y Costumbres tendrá una programación especial  // J. J. ÚBEDA

El tema en torno al que 
girará la conmemoración 
de esta jornada para este 
año 2023 es ‘Museos, 
sostenibilidad y bienestar’
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T
RAS conocerse que Bildu incorporaba en-
tre sus candidatos a las próximas eleccio-
nes a 44 condenados por terrorismo eta-
rra, el líder andaluz del PSOE, Juan Espa-

das, dijo que «el balance con Bildu es enormemente 
positivo» y culpó al PP de «meter a Bildu en cam-
paña». Las vigas de la indignidad crujieron entre 
los miles de andaluces que contaban entre sus fa-
miliares a los muchos asesinados por ETA, trayén-
dole a la memoria aquellas palabras de la madre 
de los Pagazaurtundua dirigidas a Patxi López, 
con el cadáver de su hijo asesinado aún caliente, 
recriminándole a los socialistas que «haréis cosas 
que nos helarán la sangre». 

Hoy Txema Matanzas, abogado y líder de los 
presos etarras será miembro de la Junta electo-
ral de Álava, individuo que hacía gestos de bur-
la al tribunal que lo juzgaba y que, según la sen-
tencia de la Audiencia Nacional que lo condenó, 
señalaba a los funcionarios de prisiones como 
«posibles objetivos de acciones armadas de ETA». 
Por muchas vueltas que el sanchismo le dé no 
hay mayor desdoro e iniquidad que tener por so-
cios a un grupo que ni ha repudiado sus raíces ni 
va a cambiar sus fines ni sus convicciones anti-
democráticas deslegitimando las instituciones 
de la democracia e imponiendo su visión totali-
taria. 

Y es que el virus del odio sigue vigente en el 
País Vasco y en los feudos navarros abertzales. 
En Andalucía hemos tenido que soportar cómo 
las mesnadas radicales de la afición osasunista 
gritaban consignas favorables a ETA con motivo 
de la final de la Copa del Rey disputada en Sevi-
lla. Allí en el norte, en los pueblos y caseríos de 
dominio filoetarra, se mantiene la misma atmós-
fera de intolerancia, miedo e intimidación para 
imponer una memoria tóxica que enaltece a los 
verdugos y socava la dignidad de las víctimas. 

Preocupado, no por compartir objetivos de go-
bierno con semejantes compañeros de viaje, sino 
por los «efectos indeseados» de la pérdida de vo-
tos, Sánchez se descolgó, con cuarenta y ocho ho-
ras de retraso, hablando de indecencia respecto 
a quienes le sustentan en el poder. Pero la socie-
dad española es lo bastante madura para repu-
diar este doble juego tan espurio y ventajista. Y 
esa sociedad hace tiempo que entendió que con 
Sánchez todo es posible porque su apego a la ver-
dad y a la decencia es tan versátil como una ve-
leta azotada por el viento. La realidad es que Bil-
du la dirigen tres exlíderes del grupo terrorista: 
Otegi, Arkaiz Rodríguez y David Pla (este último 
llegó a número uno de la organización), los cua-
les tienen la responsabilidad de los atentados no 
aclarados contra políticos y personalidades ju-
diciales ya que para los mismos era necesaria, se-
gún ha desvelado ABC de las declaraciones de dos 
testigos protegidos, la expresa autorización de la 

cúpula, tal como aconteció con los asesinatos de 
Miguel Ángel Blanco y de Alberto Jiménez Bece-
rril. 

Creíamos que la náusea del sanchismo había 
culminado, en su afán por ganarse el favor de los 
filoetarras, con el blanqueamiento concedido, 
para vergüenza y oprobio del socialismo decen-
te, en la llamada Memoria Democrática, permi-
tiendo que los GAL fueran considerados como 
una prolongación del franquismo, igualando así 
a todas las víctimas y cuestionando con ello la 
Transición. El acercamiento de los etarras y la 
transferencia de la política penitenciaria no han 
sido sino las consecuencias de una claudicación 
sanchista a cambio del apoyo de quienes tanto 
dolor y sufrimiento produjeron al conjunto del 
pueblo español. 

Es cierto que muchos socialistas con mando 
en plaza muestran ahora su preocupación por las 
consecuencias de haber negociado la permanen-

cia de Sánchez en el poder con condenados por 
terrorismo. Algunos debieran antes pedir perdón 
por su descarado proteccionismo parlamentario 
de los filoetarras, como es el caso de Gómez de 
Celis. Si esa preocupación fuera cierta, debiera 
provocar la ruptura con Bildu, pero en realidad 
es solo inquietud por sus consecuencias electo-
rales. 

Abrumado con los efectos indeseados de la ley 
del solo sí es sí, Pedro Sánchez ha dicho que la 
presencia de condenados etarras es legal pero es 
indecente. Lo indecente, le han respondido, es te-
nerlos como socios. Algunos barones socialistas 
califican ahora esos pactos como repugnantes, 
otros piden romper cualquier relación con Bildu. 
Unos  y otros deben saber que indecente es quien 
es indecoroso, inmoral, grosero, insolente, indig-
no y sórdido. Desde que Sánchez intentó enga-
ñar a sus conmilitones escondiendo una urna tru-
cada tras la cortina, todos debieran saber que la 
decencia no se cuenta entre sus virtudes. Aque-
lla cortina rasgada dibujó con precisión meridia-
na al personaje.

Allí al norte, en los pueblos y caseríos 
de dominio filoetarra, se mantiene la 
misma atmósfera de intolerancia, 
miedo e intimidación para imponer 
una memoria tóxica

Cortina rasgada

TRIBUNA ABIERTA

LUIS MARÍN SICILIA ES NOTARIO

POR LUIS  
MARÍN SICILIA
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PUEBLA

El entusiasmo del Gobierno con el impacto de su reforma labo-

ral se ha venido abajo estrepitosamente, al menos en lo que con-

cierne a los números que se presentan a Bruselas. Si el año pa-

sado se le decía a la Comisión Europea que la reforma de la vice-

presidenta Yolanda Díaz iba a generar un incremento de la 

ocupación de un 4,8 por ciento (unos 960.000 empleos adiciona-

les) gracias a las medidas que limitaban la contratación tempo-

ral y favorecían la conversión a fijos discontinuos, ahora se con-

sidera que el impacto será de apenas un 0,2 por ciento (40.000 

ocupados más), es decir, 23 veces menos que lo que se ha procla-

mado. La rectificación está contenida en la actualización del Pro-

grama Nacional de Reformas remitido a finales de abril y resul-

ta sorprendente por la envergadura de la corrección. Esto signi-

fica que el propio Ejecutivo admite en Bruselas que el empleo 

que se está creando no es tanto mérito de Sánchez, Díaz, Escri-

vá o Calviño, sino de la reforma laboral de Fátima Báñez en 2012.  

EL GOBIERNO Y LA IRRELEVANCIA 

DE SU REFORMA LABORAL
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GONZALO D. VELARDE / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l Gobierno le contó hace un 
año a la Comisión Europea que 
las medidas regulatorias in-
cluidas en la reforma laboral 

para inhibir la contratación temporal 
y convertir el contrato fijo en el nue-
vo estándar del mercado de trabajo no 
sólo acabarían con el problema endé-
mico español de la precariedad en el 
empleo, sino que generarían un círcu-
lo virtuoso que permitiría generar cer-
ca de un millón de nuevos puestos de 
trabajo entre 2022 y 2025. 

 El preceptivo ejercicio de estima-
ción de impacto de las principales re-
formas nacionales que Bruselas obli-
ga a los países incluir en sus planes 
nacional de reformas concluyó que las 
medidas contra la temporalidad –au-
téntica medida estrella de la reforma 
laboral pactada por el Ministerio de 
Trabajo con los agentes sociales– alen-
tarían un incremento de la ocupación 
del 4,8% a partir de 2022, lo que calcu-
lado sobre los algo más de 20 millones 
de ocupados registrados por aquel en-
tonces resultaba en unos 960.000 nue-
vos puestos de trabajo. 

Apenas ha pasado un año desde en-
tonces, pero la simulación remitida a 
la Comisión Europea hace unos días 
por el Gobierno, en el marco del Plan 
Nacional de Reformas de 2023, pre-
senta un escenario radicalmente dife-
rente. Lo que en el plan de 2022 era un 
incremento agregado de la ocupación 
del 4,8% para el horizonte 2025 por las 
medidas de la reforma laboral para eli-
minar la dualidad del mercado de tra-
bajo, sobre la premisa de que la tem-
poralidad caería hasta el 14,1%, en el 
plan de este año se ha quedado en un 
mucho más modesto 0,2%. 

Impacto menor al esperado 
Muchos de los análisis realizados so-
bre el contenido y efectos de la refor-
ma laboral aprobada por el Gobierno 
hace poco más de un año coinciden en 
señalar las modificaciones en la regu-
lación de la contratación como el pi-
lar central de la nueva normativa. Y el 

primer impacto de la nueva normati-
va laboral parece atestiguar esa con-
clusión: la temporalidad ha pasado del 
entorno del 25% a situarse en el 17% 
solo un año después.  

Pero la información remitida a Bru-
selas revela que el Gobierno esperaba 
mucho más de su medida estrella. No 
solo reducir la temporalidad, lo que se 
vislumbraba como una consecuencia 
casi necesaria de la reforma aunque 
simplemente fuera en el plano esta-
dístico, sino animar la creación de em-
pleo. Tal vez los primeros datos del 
mercado de trabajo en 2022 nada más 
aprobarse le convencieron de ello, al 
constatar ritmos de aumento de la afi-
liación que llegaron a ser del 5%. Qui-
zá embriagado por unas expectativas 
excesivamente halagüeñas, el Gobier-
no remitió el año pasado a Bruselas 
dentro del Plan Nacional de Reformas 
esa simulación de resultados de la re-
forma laboral, en la que esperaba un 

incremento del 4,8% de la ocupación 
y la generación de 960.000 nuevos 
puestos de trabajo. 

El tijeratazo propinado por el Mi-
nisterio de Asuntos Económicos a esa 
expectativa de mayor ocupación has-
ta el 0,2% implica que esos 960.000 
nuevos puestos de trabajo que el Go-
bierno atribuía a estas medidas el año 
pasado se quedan ahora en apenas 
40.000, un 96% menos. 

Se asume un impacto menor 
Y no es el único efecto que el Gobier-
no ha tenido que ajustar. Las expecta-
tivas de mejora de la inversión empre-
sarial y de impulso del consumo que 
el año pasado se trasladaron a Bruse-
las, que auguraban que la formación 
bruta de capital fijo aumentaría un 1% 
y el consumo privado casi un 2%, se 
han diluido en el plan de este año que 
ya no prevé ningún efecto relevante 
en esos capítulos. El consumo priva-
do ya no avanza un 1,96% sino un 0,2%. 

 El Gobierno ha terminado por asu-
mir que el impacto de su ofensiva para 
reducir la dualidad del mercado de tra-
bajo, entendida como la diferencia la-
cerante entre empleados fijos con una 
gran protección por sus altas indem-
nizaciones en caso de despido y una 
mayoría de contratos temporales con 
elevados niveles de precariedad, no 
será tan significativo, una vez compro-
bado que un año después la ocupación 
ya no se mueve en las cifras de los pri-
meros meses de 2022 sino en un 2,9%.  

El fuerte ajuste aplicado al impac-
to de las medidas para combatir la dua-
lidad no ha afectado al otro elemento 
de la reforma laboral cuyo impacto se 
simuló el año pasado: el del Mecanis-
mo Red de protección permanente a 
los trabajadores de empresas en cri-
sis, al modo de los ERTE. 

El ejercicio de simulación descuen-
ta una reducción en el coste de publi-
car vacantes para las empresas y como 
consecuencia una reducción de los 
costes de ajuste laboral, contratacio-
nes y despidos; así como un incremen-
to de la flexibilidad interna por la re-
ducción de esos costes, bajo la premi-
sa de que tendrán un efecto sobre el 
mercado laboral similar al que tuvie-
ron los ERTE durante la pandemia. 

El Gobierno estimó el año pasado 
que este dispositivo mejoraría la ocu-
pación un 1,7%, es decir, que permiti-
rá preservar unos 340.000 puestos de 
trabajo que bajo otra normativa labo-
ral correrían el riesgo de ser destrui-
dos. Nada se ha tocado de esa estima-
ción, que además descuenta efectos 
positivos tanto sobre el crecimiento y 
la inversión como sobre el consumo 
privado, beneficiados tanto por la re-
ducción de los costes empresariales 
como por el blindaje de ese número de 
empleos. La vicepresidenta de Asuntos Económicos, Nadia Calviño  // JAIME GARCÍA 

Calviño recorta de 960.000 a 40.000 los 
empleos que creará la reforma laboral

∑ Economía rebaja un 96% la previsión de 
creación de nuevos puestos de trabajo 
por las medidas contra la temporalidad 
que remitió a Bruselas hace un año Otro efecto de la normativa 

laboral pese a haberse 
reducido exponencialmente 
la firma de contratos tempo-
rales está en la reducción de 
la duración media de las 
firmas. Según arroja el ‘V 
Observatorio trimestral del 
mercado de trabajo’ publica-
do por The Adecco Group 
Institute en el primer trimes-
tre del ejercicio, la vigencia 
que han registrado las nuevas 
firmas es la menor desde hace 
18 años. Concretamente, el 
33,3% dura un mes o menos, 
de los que el 21,5% dura una 
semana o menos. El servicio 
de estudios de la empresa 
especializada en recursos 
humanos destaca que la 
duración media de los 
contratos para los primeros 
tres meses de 2023 es la más 
baja desde el año 2006, 
situándose en 51 días, un 9,7% 
menos que hace un año. 

Más de un tercio de 
los contratos no 
dura más de un mes

El Gobierno admite ahora 
que la reducción de  
la temporalidad tampoco 
disparará la inversión  
y el consumo como predijoD
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Agencias MADRID 

El ministro de Inclusión, Seguri-
dad Social y Migraciones, José 
Luis Escrivá, confirmó que su de-
partamento está trabajando en 
rebajar los requisitos para que los 
extranjeros se incorporen al mer-
cado laboral en España. 

En los pasillos del Congreso, 
Escrivá explicó que el Ministe-
rio está trabajando en una ins-
trucción de segundo nivel, que 
estaría vinculada a la reforma 
del Reglamento de Extranjería 
del pasado mes de julio, para 
que las personas extranjeras 
que lleven en España dos años 
en situación irregular puedan 
obtener sus papeles a cambio 
de una formación reglada, tal 
como adelantaba ayer el diario 
El País. 

Esta fórmula se conoce como 
arraigo por formación y fue 
aprobada en el marco de la re-
forma del Reglamento de Ex-
tranjería del pasado mes de ju-
lio. El ministro afirmó que esta 
receta “funciona bien”, y de he-
cho hay 22.000 peticiones de 
personas extranjeras que quie-
ren formarse para entrar en el 
mercado de trabajo. 

Sin embargo, el ministro tam-
bién indicó que varias asociacio-
nes que trabajan con estos colec-
tivos dicen que en la actualidad 
hay extranjeros, sobre todo mu-
jeres, a los que les “cuesta mucho 
hacer cursos tan largos” para ac-
ceder al mercado laboral o hacer-
los presencialmente “por su rea-
lidad”, como es el caso de tener 
hijos a cargo. 

Escrivá reconoció que la pri-
mera instrucción “fue demasia-
do rígida” con los requisitos, 

por lo que ahora se plantea una  
f lexibilización. La idea del Mi-
nisterio es eliminar el número 
mínimo de horas que tienen los 
cursos, que estos puedan ser a 
distancia o también que puedan 
compaginarse con un trabajo. 

Según explicó a Efe el respon-
sable de Migraciones de CCOO 
José Antonio Moreno, se han 
dado un plazo de diez días para 
analizar la propuesta y compro-
bar si está funcionando o no el 
arraigo por formación, una fi-
gura que han solicitado, según 
el sindicato, 29.000 inmigran-
tes (22.000, según Inclusión) y 
se ha concedido a 12.000. “No 
entendemos esta prisa, quizá 
desbocada, por parte del señor 
Escrivá para sacar adelante 
unas nuevas instrucciones que 
nosotros en este momento con-
sideramos que no son necesa-
rias”, añadió.  

Por su parte, la ministra de 
Trabajo, Yolanda Díaz, se mos-

tró reticente a la propuesta. “El 
acento está en garantizar la for-
mación de calidad y, créanme, 
que cuando hablamos de for-
mación en calidad no cabe fle-
xibilización alguna, cabe ha-
blar de trabajos dignos”, dijo la 
vicepresidenta segunda ayer en 
declaraciones hechas a los pe-
riodistas. 

“Ante el debate de la mano de 
obra, de dónde viene y cómo vie-
ne, yo no puedo ser más clara: las 
condiciones laborales en nuestro 
país tienen que ser mejoradas”, 
remarcó la vicepresidenta, que 
también recordó que muchos tra-
bajadores de la agricultura se van 
a la vendimia francesa en vez de 
hacerla en España. 

Díaz ofreció su apoyo en el ca-
so de que se proponga una regu-
larización extraordinaria como 
la que puso en marcha en 2005 el 
Gobierno de José Luis Rodríguez 
Zapatero: “Cuenten con noso-
tros”, añadió.

Escrivá plantea facilitar el acceso al 
mercado laboral a los inmigrantes
l Una formación  
más flexible permitirá 
regularizar a las 
personas que llegaron 
hace dos años o más

J. J. GUILLÉN / EFE 

José Luis Escrivá, ayer en el Congreso de los Diputados.

 

Díaz afirma que  
el Estatuto del 
Becario verá la luz

La vicepresidenta Segunda del 
Gobierno y Ministra de Trabajo y 
Economía Social, Yolanda Díaz, 
aseguró que el “mal llamado” 
Estatuto del Becario “va a salir 
con carácter urgente” tras una 
“negociación intensa” entre el 
Ejecutivo, los sindicatos y la pa-
tronal. “Ha sido una negociación 
intensa, como todas las que se 
hacen en esta casa, pero hay un 
compromiso real. En breves 
momentos van a tener el mal 
llamado Estatuto del Becario 
publicado en el Boletín Oficial 
del Estado”, afirmó ayer Díaz. 
Recordó que formaron una Me-
sa de Diálogo Social específica 
sobre el Estatuto del Becario 
“conscientes de la enorme com-
plejidad que tiene esta materia”.
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PRIMERA FOTOGRAFÍA, DICIEMBRE DE 2019 
Después de las elecciones generales de noviembre de 2019, Adriana Lastra  

y Rafael Simancas se reúnen por primera vez con Mertxe Aizpurua, Oskar 

Matute y Gorka Elejabarrieta, de Bildu, en el Congreso  // ABC

DEROGAR LA REFORMA LABORAL 
En mayo de 2020, Bildu pacta con el PSOE y Unidas Podemos derogar 

«íntegramente» la reforma laboral del PP de 2012. El acuerdo queda en nada 

porque Nadia Calviño lo frena y fuerza al PSOE a retractarse // EFE

GREGORIA CARO 

MADRID 

El PSOE lleva toda la legislatura avan-
zando en un proceso de normalización 

de las relaciones políticas con Bildu, 

coalición que integra a Sortu, que es 

el heredero de Batasuna, antiguo bra-

zo político de ETA. Desde 2018, Bildu 

es socio de investidura del presidente 

del Gobierno, Pedro Sánchez. Pero en 

2016, dos años antes, era estomagan-

te para el socialismo estampar los lo-

gos de PSOE y Bildu en un mismo fo-

lio. Ahora, los pactos, las fotos y las re-

uniones las enmarcan en una relación 

que el jefe del Ejecutivo presenta como 

positiva para España y el País Vasco. 

Pero subyacen dos razones de peso 

que forzaron a Sánchez a apoyarse en 

el partido con vínculos proetarras. La 

primera, la necesidad del PSOE de su-

mar apoyos después de una victoria 

electoral lejos de la mayoría absoluta 

en 2019. La segunda, la presión del 

exvicepresidente del Gobierno y exlí-

der de Podemos Pablo Iglesias para 

hacer de Bildu y ERC aliados preferen-
tes del Gobierno de coalición.   

Hace unos días, en un mitin en Puer-

tollano, Emiliano García-Page, presi-

dente de Castilla-La Mancha, espetó 

que «con Bildu, no iría ni a la vuelta 

de la esquina». El contexto fue clave. 

Sánchez estaba allí, en plena polémi-

ca por las candidaturas de Bildu para 

las elecciones municipales y autonó-

micas del 28M.  

Presentan a 44 etarras que optan a 

tener cargos públicos; siete de ellos 

con condenas cumplidas por asesina-

to. Moncloa y el PSOE reaccionaron 

tarde. Preguntado en la sesión de con-

trol al Gobierno en el Congreso, hace 

una semana, Sánchez evitó responder. 

Y el mismo día la portavoz del Gobier-

no, Isabel Rodríguez; la vicepresiden-

ta primera, Nadia Calviño, la tercera, 

Teresa Ribera, y las ministras de Jus-

ticia y Educación, Pilar Llop y Pilar 

Alegría, esta última también portavoz 

de la Ejecutiva del PSOE, escaparon 

de los medios.  

Al día siguiente, Alegría aseguró que 

al PSOE no le gustan estas listas. Mien-

tras, la presidenta socialista de Nava-

rra, María Chivite, subrayó su «legali-

dad». Luego, desde la Casa Blanca, Sán-

chez apuntaló que «no son decentes», 

pero sí «legales». Y solo cuando los sie-

te candidatos con delitos de sangre re-

nunciaron a los cargos, Sánchez dijo 

que había sido «un error». Pero de los 

37 etarras que siguen, no dicen nada.  

La moción lo cambió todo 

Bildu ha tenido influencia en leyes muy 

importantes del Gobierno, como la Ley 

de Memoria Democrática. El apoyo de 

sus cinco diputados solo le costó al 

PSOE de Sánchez comprometerse a 

añadir una disposición adicional para 

investigar las vulneraciones de dere-

chos humanos «entre la entrada en vi-

gor de la Constitución de 1978 y el 31 

de diciembre de 1983». Una época en 

la que ya gobernaba el socialista Feli-

pe González.  

La moción de censura del PSOE a 

Mariano Rajoy en 2018 lo cambió todo 

y la fragilidad parlamentaria del Eje-

cutivo de coalición cronificó esta de-

pendencia. Desde entonces, se ha ido 

refinando el cambio en el discurso. La 

mayoría de las veces, en contra de lo 

que las víctimas y los familiares de las 

víctimas del terrorismo de ETA con-

sideran. En 2021, los socialistas cele-

braron como un «paso» las palabras 

de Arnaldo Otegi en el décimo aniver-

sario del fin del terrorismo de ETA. 

Pero las víctimas denuncian que si-

guen sin pedir perdón ni ayudar a es-

clarecer más de 800 asesinatos.  

En la antesala de las elecciones mu-

nicipales y autonómicas de 2015, mis-

mo contexto que el actual, Sánchez 

dijo en una entrevista en Navarra Te-

levisión lo siguiente: «Con Bildu no va-

mos a pactar. Si quiere se lo digo cin-

co o veinte veces durante la entrevis-

ta. Con Bildu no vamos a pactar». En 
febrero de 2016, después de las elec-

ciones generales de diciembre, el líder 

del PSOE aseguró en una rueda de 

prensa en el Congreso lo mismo: «No, 

yo con Bildu no me voy a reunir».  

Y en septiembre de 2016, después 

de la repetición electoral, el PSOE es 

clarísimo: «Con el único partido con 

el que no vamos a entablar diálogo es 

Bildu». Pero entonces llegó junio de 

2018, cuando Sánchez presentó la mo-

ción de censura contra Mariano Rajoy.  

El PSOE la sacó adelante con cua-

tro votos de margen respecto a la ma-

yoría absoluta. El socialismo se cen-

tró en negociar con ERC y PNV, pero 

de forma indirecta se abrieron vías de 

comunicación muy pobres solo para 

testar qué opinaba Bildu. No significa 

nada, dijeron desde el PSOE, es solo 

por «higiene democrática». Pero el 

Así blanqueó el PSOE a los herederos 
políticos de ETA en cuatro años
∑ La debilidad parlamentaria de Sánchez 

y la presión de Iglesias potenciaron la 
relación con Bildu 

∑ El partido de Otegi pasó de no tener 
relación con el socialismo a participar 
en el desarrollo de las leyes del Gobierno
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muro de contención contra Bildu em-

pezó a llenarse de grietas después de 

la repetición electoral de noviembre 

de 2019. Si después de las elecciones 

de abril el PSOE no quiso reunirse ni 

con Bildu ni con Vox, en noviembre 

Adriana Lastra, sí lo hace. Es la pri-

mera vez que el PSOE a nivel nacio-

nal se reúne con Bildu y realizan una 

fotografía después del encuentro.  

El PSOE intentó quitarle impor-

tancia diciendo que se reunían con 

todos los grupos parlamentarios, tam-

bién con Vox. Pero se asumía la nor-

malización. Además, unos días an-

tes, Chivite había incluido a Bildu en 

su ronda de negociaciones para sa-

car adelante los presupuestos de Na-

varra.  

La pandemia lo naturaliza 
En abril del 2020, Bildu ya es oficial-

mente socio de investidura del PSOE. 

Durante la pandemia se producen las 

primeras reuniones de dirigentes de 
Bildu con un presidente del Gobier-

no. Estas reuniones se naturalizan. 

Son de forma telemática. La prime-

ra reunión entre Pedro Sánchez y la 

portavoz de Bildu, Mertxe Aizpurua, 

tiene lugar el 17 de marzo de 2020.  

En mayo de 2020, Bildu pacta con 

el PSOE y Unidas Podemos derogar 

«íntegramente» la reforma laboral 

del Partido Popular de 2012. Dicen 

que se debe hacer efectiva «antes de 

la finalización de las medidas extraor-

dinarias en materia económica y la-

boral derivadas de la crisis origina-

das por el Covid-19».  

Aunque finalmente la negociación 

no va a parar a ningún lado porque 

la frena la vicepresidenta Nadia Cal-

viño, Bildu difunde un documento 

rubricado por Aizpurua y los porta-

voces del PSOE y de Unidas Podemos 

en el Congreso, Lastra y Pablo Eche-

nique. «Las fuerzas políticas que sus-

criben este acuerdo se comprometen 

a derogar de manera íntegra la refor-

ma laboral del año 2012 impulsada

por el PP. La derogación deberá ser

efectiva antes de la finalización de

las medidas extraordinarias adopta-

das por el Gobierno en materia eco-

nómica y laboral derivadas de la cri-

sis originada por el Covid-19», se es-

cribió en el texto.  

La situación excepcional de la pan-

demia hace que Moncloa y los socia-

listas se planteen en el verano de 2020

la posibilidad de sacar adelante los

Presupuestos Generales del Estado

con PNV y Ciudadanos. Sin embar-

go, el exvicepresidente Iglesias se re-

manga y fuerza lo más rápido que

puede una negociación con Bildu y

ERC para que se aprueben con el que

bautizó como «bloque progresista

plurinacional» y no con la derecha.

Los presupuestos terminaron salien-

do adelante con los mimos apoyos

que Sánchez tuvo en la investidura.

Pésame a un preso etarra 
En septiembre de 2020, durante una

intención en el Senado, el presiden-

te del Gobierno lamentó «profunda-

mente» la muerte del etarra preso

Igor González Sola, vinculado al co-

mando Amaiur de ETA y condenado

en 2005 a 20 años. Según las investi-

gaciones de entonces, se suicidó en

la cárcel de Martutene, en San Sebas-

tián.  

En octubre de 2020, el PSOE vuel-

ve a estampar su firma junto a Uni-

das Podemos y todos los partidos na-

cionalistas e independentistas del

Congreso, incluido Bildu, en lo que

llamaron «manifestó en favor de la

democracia». El documento consti-

tuyó una respuesta del bloque de la

investidura en réplica al discurso de

Santiago Abascal como candidato de

Vox en la moción de censura contra

Sánchez. Lo firmaron PSOE, ERC,

Junts per Catalunya, la CUP y EH Bil-

du. Además del PNV, BNG, Más País

y Compromís.  

Y hace un mes, el Gobierno de coa-

lición llegó a un acuerdo para des-

bloquear la ley de vivienda en el Con-

greso, tras un año paralizada. Pero

son el portavoz de Bildu, Oskar Ma-

tute, y la diputada de ERC, Pilar Va-

llugera, quienes lo anunciaron en rue-

da de prensa. Ni Podemos, ni PSOE.

PSOE y Podemos dejan 
que sean Bildu y ERC 
quienes anuncien el 
acuerdo para desbloquear 
la ley de Vivienda
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MARTA MARTÍNEZ MADRID  

La vicepresidenta segunda del Go-

bierno, Yolanda Díaz, y su plata-

forma Sumar han llegado con fuer-

za a los barómetros mensuales ela-

borados por el CIS que preside José 

Félix Tezanos. El pasado mes de 

abril Sumar apareció por primera 

vez diferenciada en la encuesta 

como una formación independien-

te, superando entonces en cuatro 

puntos a Unidas Podemos. Este 
mes, según los datos publicados 

ayer por el CIS, la plataforma me-

jora en intención de voto y se sitúa 

por encima de Vox como tercera 

fuerza política, con un 12,3 por cien-

to de los votos. Los de Santiago 

Abascal pierden cinco décimas con 

respecto al mes anterior, cediendo 

su puesto, con un 10,6 por ciento. 

Les sigue Unidas Podemos, quien 

también baja –seis décimas–, y que 

obtendría el 6,1 por ciento de las 

papeletas. 

De celebrarse hoy elecciones ge-

nerales, Pedro Sánchez volvería a 

ganarlas con un 29,1 por ciento de 

los votos, aunque con peor dato 

que en el mes de abril. Quien me-

jora es el PP, que sube un punto con 

respecto al barómetro anterior, 

acercándose a los socialistas. La 

distancia se acorta a menos de dos 

puntos, situación mucho más fa-

vorable para los populares que en 

el mes anterior se situaban a más 

de cuatro del PSOE. 

Fidelidad de voto 
El partido político que más votan-

tes retiene respecto a las últimas 

elecciones generales de 2019 es el 

PP. Un 76,6 por ciento de los que 

escogieron su papeleta volvería a 

votar a la formación que preside 

Alberto Núñez Feijóo. Del  resto de 

sus electores, un 8,9 por ciento ase-
gura que escogería ahora a Vox, 

aunque este trasvase no repercu-

tiría demasiado sobre los popula-

res, quienes roban a los de Santia-

go Abascal un 14,6 por ciento de 

votantes. Por su parte, Vox, a pe-

sar de sus ligeras pérdidas en in-

tención de voto en estos últimos 

meses, es el segundo partido con 

más fidelidad de voto. Un 75,7 por 

ciento de los que lo eligió en los úl-

timos comicios, lo volvería a hacer. 

Los socialistas retienen a un 63,3 

por ciento de sus votantes. El PSOE 

sufre dos grandes fugas de voto: 

una hacia el PP y otra hacia Sumar. 

Un 6,4 por ciento de los encuesta-

dos que aseguran que votaron a 

Sánchez cambiaría su papeleta por 

la de Feijóo; mientras que un 8,7 

por ciento optaría por Díaz. 

El CIS ya sitúa  
a Sumar como 
tercera fuerza 
política, por 
delante de Vox

DEMOSCOPIA
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